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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

7 основных трендов 
сезона отпусков-2023 -  

как очевидных,  
так и неожиданных.

Итоги лета-2023 в целом оптими-
стичны: путешествовать мы стали 
чаще! И по родной стране, и за границу 
тоже. Но и денег на отдых пришлось 
потратить больше - цены выросли.

Главные цвета 
турсезона: 

Черное, 
Белое, 
Красное
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Говорит 
Новосибирск!
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Ирина ВИКТОРОВА

Звездные пары, в которых 
мужчины-иностранцы 
переехали к своим 
возлюбленным-россиянкам.

Прошли те дикие времена, когда 
иностранцу достаточно было поманить 
пальчиком русскую красавицу, и она уже 
готова была мчаться в его заморскую 
тмутаракань. Нынче иноземные женихи 
и сами не прочь перебраться в Россию, 
более адекватную, благополучную 
и  гостеприимную, нежели Европа 
или Америка. Среди наших женщин, 
возлюбленные которых прибыли 
из дальнего зарубежья, немало 
знаменитостей  - впрочем, и  сами 
иностранцы тоже порой могут похвастать 
громким именем.

Любовь
без границ
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Марина Федункив с итальянцем 
Стефано Маджи.

Слушайте аудиокнигу 
Дмитрия Стешина - 

   21:00 (мск)

Священная 
военная операция

Немецкие полицейские 
отобрали автомобиль у россиянки 

и бросили ее ночью
на шоссе

Читайте на стр. 10 - 11 �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Михаил ГОРОХОВ 
(«КП» - Якутия»)

Крупнейший за послед-
нее десятилетие алмаз 
ювелирного качества был 
добыт на прииске Маят в 
Анабарском районе Якутии. 
По данным специалистов, 
найденный кристалл уника-
лен по своей массе, форме 
и цвету.

- Это светлый кристалл 
нестандартной формы, 
окаймленный желто-
коричневым ореолом - уни-
кальное на сегодняшний 

день сочетание, - отметили 
в дочерней компании «Ал-
роса» - «Алмазы Анабара», 
занимающейся добычей 
алмазов.

Вес необычной находки - 
390,7 карата. До этого са-
мый крупный алмаз ювелир-
ного качества массой 401 
карат добыли в 2013 году.

Из России полетят прямые 
рейсы на Маврикий и Гоа
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Искупаться 
в Индийском 
океане туристам 
будет проще.

Хорошие новости для 
тех, кто хочет зимой сле-
тать к теплому морю. С 30 
сентября «Аэрофлот» 
возобновляет рейсы в 
Гоа из Москвы и Екате-
ринбурга. На индийском 
курорте как раз закончится 
сезон дождей и начнется 
пляжный.

Из Москвы «Аэро-
флот» будет летать в 
Гоа трижды в неделю
- по вторникам, пятницам 
и субботам. Время в пути 
около 8 часов. Билеты на 
октябрь - ноябрь сейчас 
можно купить за 68 - 69 
тысяч рублей на человека 
(туда-обратно, тариф без 
багажа), с багажом - поряд-
ка 80 - 82 тысяч рублей.

С 3 октября националь-
ный перевозчик начнет ле-
тать в Гоа также из Екате-
ринбурга, тоже три раза в 
неделю.

В расписании «Аэрофло-
та» появились еще и рей-
сы на Маврикий - курорт-
ный остров в Индийском 
океане. С 23 декабря, как 
раз под новогодние канику-
лы, дважды в неделю. Биле-
тов в продаже пока нет.  Но 
в любом случае это более 
дорогой способ искупаться 
в Индийском океане, чем 
Гоа.

Газета нашего города ★
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Ирина ВИКТОРОВА

Куда поступили 
дети знаменитостей 
минувшим летом.

Звездные дети стали первокурсника-
ми - многие сыновья и дочери известных 
персон, покончившие со школой, решили 
продолжать семейные династии. Ну а кто-
то, наоборот, решил пойти своим путем 
и выбрал профессию, не связанную с 
творчеством. «КП» выяснила, кто и где 
теперь грызет гранит науки. 

Дочь Пореченкова 
учится 
на актрису, 
а сын Децла - 
на журналиста
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Вице-премьер 
Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО - 
в эксклюзивном интервью «КП»:
О прорыве 
блокады 
нашего спорта
Читайте на стр. 6 - 7 �

Продолжение на стр. 14 �

Алмаз! Веселей, 
рабочий класс!

Евросоюз 
официально 

запретил 
россиянам 

ввозить уйму 
личных 
вещей.

5 568 000

№ 70 (27518) 2023 год
Вторник

12 сентября

Вес алмаза - 
390,7 карата. 

Кристалл отправили 
на экспертизу.

Чудо на пшеничном 
поле

Пилоты 
посадили 

сломанный 
самолет 
в грунт 

под Ново-
сибирском

Почему 
дорожает 
бензин и когда 
это закончится
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Командир 
воздушного 
судна 
Сергей 
Белов 
(слева) 
и второй 
пилот 
Эдуард 
Семенов.
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Таисия ЧЕМИСОВА

Какие редкие 
и необычные имена дают 
детям в Приангарье.

Родилась осенью и имя получила по-
этичное - Осень. А как еще в этом году 
иркутские родители называют детей? Ито-
ги подвела Служба ЗАГС.

- За летние месяцы в регионе родилось 
6308 детей: 3207 мальчиков и 3101 де-
вочка. Самыми популярными именами ста-
ли Артем, так назвали 148 мальчиков, и 
София - это имя получили 156 девочек, - 
рассказывают в ЗАГСе.

Помимо этого популярностью пользуют-
ся имена Александр (130 человек), Матвей 
(119), Михаил (109), Иван (105), Тимофей 

(103), Лев (89), Роман (88), Дмитрий (85) 
и Мирон (82). А также: Ева (120 человек), 
Варвара (95), Алиса (88), Василиса (87), 
Анна (85), Полина (82), Дарья (81), Ека-
терина (76) и Валерия (74).

Некоторые родители назвали своих де-
тей довольно редкими именами. В их числе 
Весемир, Алмаз, Маркус, Милан, Пере-
свет, Лукас, Осман, Стефан, Радомир, 
Амели, Осень, Алмаза, Михаэлла, Аурелия, 
Дива, Лилит, Жасмина, Лета, Златомира, 
Лукерья, Рианна, Аян, Фредерика и Ясна.

Таисия ЧЕМИСОВА

Сезон вирусных 
заболеваний 
близок.

Традиционный рост забо-
леваемости ОРВИ и грип-
пом может скоро начаться 
в Иркутске. История для сен-
тября обычная. Погода, сырость 
способствуют распространению 
вирусов. Кроме того, в школах у детей 
начались занятия, в детских садах тоже замет-
но больше ребят, чем летом. А именно дети 
болеют чаще, заражая родителей, братьев 
и сестер. Об этом сообщает пресс-служба 

администрации города со ссылкой на 
заместителя начальника отдела 

эпидемиологического надзора 
Управления Роспотребнад-
зора по региону и главного 
внештатного эпидемиолога 
минздрава. Способ защи-
титься от гриппа - вакцина-
ция. И она уже идет. 
- Врачи считают, что эпиде-

мии можно избежать, если по-
ставить вакцину от гриппа до на-

чала вирусных болезней, - сообщают в 
администрации.

При этом в регион поступила первая партия 
вакцины против гриппа. Сделать прививку 
можно в поликлинике по месту жительства.

Лета, Осень и Ясна В Приангарье скоро начнется рост 
заболеваемости ОРВИ и гриппом

Газета нашего города ★ Иркутск
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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00

Самые важные новости, 
фото и видео - 

в телеграм-канале 
«КП» - Иркутск»

Иван МАКЕЕВ

6 015 000

70-ч (27518-ч) 2023 год
Четверг

14 сентября

График 
перекрытия 
дорог в Иркутске 
на сентябрь
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Чудо на пшеничном    полеЧудо на пшеничном    поле
- Наденьте верхнюю одежду. 

Положите голову на колени, 
закройте голову руками. Положите 
на нее скрещенные руки, плотно 
прижмитесь лбом к рукам, - 
инструктирует стюардесса.

Голос как сталь: твердый, уверен-
ный, ни малейшего намека на вол-
нение. На самом деле ни она, ни 
пассажиры не знают, останутся ли 
живы.

В воздухе нештатная ситуация. 
Самолет неисправен. Садиться 
предстоит в пшеничном поле. На 
борту - 167 человек, из них 23 
ребенка. Слышны всхлипы. Один 
из пассажиров торопливо жмет 
пальцами кнопки на экране смарт-
фона. «Мы падаем! Я тебя люблю! 
Прощай, зай», - пишет парень. И 
даже не знает, доставит ли связь эти 
последние в его жизни слова. Дума-
ет, что последние. К счастью, уже 
через пару часов он покажет это 
сообщение журналистам. А этот 
случай назовут чудом на пшенич-
ном поле, проведя аналогию с дру-
гой историей - когда пилот Дамир 
Юсупов посадил самолет на куку-
рузном поле под аэропортом 
Жуковским (см. «А вот был слу-
чай»). Так что же случилось в этот 
раз?
«ШАССИ НЕ УБИРАЮТСЯ, 
ТОПЛИВО КОНЧАЕТСЯ…»

Airbus «Уральских авиалиний» 
летел из Сочи в Омск. Но вышла из 
строя гидравлическая система. Для 
человека, далекого от авиации, про-
блема малопонятная. Но эксперты 
объясняют: фактически перестала 
работать «кровеносная система» 
судна.

- Механизмы самолета приводят-
ся в действие гидрожидкостью, 
поскольку нагрузки на рули таковы, 
что пилот, грубо говоря, своими 
силами их не сдвинет. Гидросисте-
ма позволяет управлять бортом, - 
объясняет «КП» - Новосибирск» 
летчик с 54-летним стажем Олег 
Башмаков.

Чтобы увеличить шансы на успех, 
командир решил сменить аэропорт 
и посадить самолет не в Омске, а в 
Новосибирске.

- При подлете к Омску у самоле-
та отказала «зеленая» гидросисте-
ма, всего их три. По нормативам у 
командира мало времени: он дол-
жен уйти на второй круг и оценить 
опасность. Ситуация стандартная, 
они случались и раньше, и летчи-
ки успешно справлялись. В этой 

ситуации командир посчитал 
необходимым уйти на запасной 
аэродром в Новосибирск, потому 
что там взлетно-посадочная поло-
са длиннее, - уточняет генераль-
ный директор авиакомпании 
«Уральские авиалинии» Сергей 
Скуратов (подробнее см. «Вопрос - 
ребром»).

Полоса длиннее на полкилометра. 
А значит, больше надежды на 
успешное приземление.

Но дальше - хуже. Шасси, кото-
рые успел выпустить самолет, отка-
зались возвращаться на место (как 
раз из-за проблем с гидравликой). 
Ветер. Дефицит топлива. До ново-
сибирского аэропорта Толмачево 
можно просто не долететь. Коман-
дир решает не медлить и готовится 
посадить борт в поле. Это Убинский 

район, около 200 километров от 
Новосибирска.

Повинуясь стюардессе, каждый 
пассажир сжимается на кресле в 
комок. Когда самолет достигнет 
земли, это поможет смягчить удар. 
Каким он будет, можно только 
гадать: сибирские поля не предна-
значены для «Аэробусов».
«МЫ ВЫЖИЛИ!»

Самолет снижается над полем и… 
садится. Садится ювелирно, точно и 
мягко. Так, что пассажиры прихо-
дят в изумление.

- Мы выжили! Пилоты показали 
высший пилотаж. Огромное спаси-
бо всем, включая пилотов, стюар-
десс, стюардов. Все, как один, дер-
жались героически. Я летел один, 
слава богу, но были и беременные, 
очень много было детей, - до сих 
пор не может сдержать волнения 
пассажир Сергей Хвостовцев.

К самолету примчались следова-
тели, спасатели… В районной адми-
нистрации уже аврал: людям гото-
вят места для отдыха, кому-то пору-
чают накормить прибывших…

Туристов, которые еще вчера гре-
лись на сочинских пляжах, везут в 
районный Дворец культуры. Там 
встречают психологи, чиновники, 
само собой подъезжают и следова-
тели.

- Возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предус-
мотренного частью 1 статьи 263 УК 
РФ «Нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации воз-
душного транспорта», - сообщает 
СКР.

По этой статье суд может дать до 2 
лет колонии. Кого именно обвинят 
в поломке самолета, не известно. 
Возможно, не знают еще и сами 
следователи. Но пассажиры готовы 
писать петиции и прошения в защи-
ту экипажа.

Вылет в 01:14 (мск) ночи1

2 04:43 (мск) - сообщение 
о неполадках. Высота - 
2100 футов (700 метров)

4 05:44 (мск) - самолет приземлился в поле.
Между Каменкой и аэропортом 
Новосибирска - примерно 180 км

3 05:23 (мск) - 
сигнал «Бедствие»

Новосибирск

с. Каменка

Аэропорт 
Адлер (Сочи)

Омск

12 сентября 2023
Airbus A320 Рейс U 61383
Маршрут: Сочи - Омск
На борту 167 человек:
161 пассажир (в том числе 
23 ребенка) и 6 членов 
экипажа)

СПРАВКА «КП»

После посадки двоих взрослых 
с предварительным диагнозом «ушиб» 
направили в ЦРБ на рентген. 
Еще двум взрослым медицинскую 
помощь оказали на месте.
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Пилоты посадили сломанный 
самолет в грунт под 
Новосибирском.

Самые громкие случаи 
аварийных посадок 
самолетов 
со счастливым концом.

НА ЗАБРОШЕННОЙ 
ВЗЛЕТКЕ

7 сентября 2010 года у само-
лета Ту-154М российской авиа-
компании «Алроса» (регистраци-
онный номер RA-85684), летев-
шего из Полярного (Якутия) в 
Москву, в полете вышла из 
строя система энергоснабже-
ния, отключились топливные 
насосы. Хотя двигатели продол-
жали работать, долететь до бли-
жайшего работающего аэропор-
та борт не смог бы. Тогда 
командир корабля Евгений 
Новоселов и второй пилот 
Андрей Ламанов смогли поса-
дить лайнер на заброшенную 
взлетно-посадочную полосу в 
бывшем аэропорту города 

Ижмы (Республика Коми). На 
борту был 81 человек, все они 
благополучно эвакуировались и 
не пострадали. Большую роль в 
удачной посадке сыграл не толь-
ко героизм пилотов, но и иници-
атива бывшего начальника аэро-
порта Сергея Сотникова,
который поддерживал полосу в 
удовлетворительном состоянии. 
Командир и второй пилот 
воздушного судна были 
удостоены звания 
Герой России, Сер-
гей Сотников награж-
ден медалью ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством» II степе-
ни. Самолет после той 
аварийной посадки отре-
монтировали, он эксплуатиро-
вался до 2018 года. А сейчас 
стоит в качестве памятника в 
новосибирском аэропорту Тол-
мачево.

«ИДЕМ ПРАВЕЕ, 
НА СОЛНЦЕ»

15 августа 2019 года 
пилоты «Уральских авиалиний» 
Дамир Юсупов и Георгий 
Мурзин посадили борт с пасса-
жирами прямо в кукурузном 
поле в Раменском районе 

Московской области, недалеко 
от поворота на деревню Рыбаки 
под аэропортом Жуковским. У 
борта, летевшего из Москвы в 
Симферополь, отказали двига-
тели из-за попавших в них птиц. 
Сажать самолет пришлось и без 
двигателей, и без шасси. Из 

226 пассажиров лишь 74 чело-
века получили незначительные 
травмы, никто не погиб. Фраза 
«Идем правее, на солнце, вдоль 
рядов кукурузы» бортпроводни-
ка Дмитрия Ивлицкого стала 
крылатой.

- Хочу поделиться эмоциями, - 
написал Дамир Юсупов в соци-
альной сети. - Не успев зарулить 
на стоянку после очередного 
рейса, от коллег узнал неожи-
данную новость: экипаж рейса 
U61383 (Сочи - Омск) авиаком-
пании «Уральские авиалинии» 
совершил вынужденную посад-
ку на поле в Новосибирской 
области. Пассажиры и экипаж 
живы и здоровы, самолет не 
получил значительных повреж-
дений. Самое главное, все 
сегодня вернутся домой к своим 
близким. Ценнее жизни нет 
ничего. Для меня это очень вол-
нительная новость, так как сам 
пережил нечто подобное. Я гор-
жусь вами, экипаж! Спасибо 
вам всем!

■ А ВОТ БЫЛ СЛУЧАЙ

Посреди тайги и кукурузы

Дамир Юсупов, успешно посадивший 
самолет в кукурузном поле: 
- Я горжусь вами, экипаж!
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«ПИЛОТЫ НЕ ВИНОВАТЫ. 
ЧЕСТНО»

- Если будут какие-то моменты 
по поводу пилотов, можете обра-
щаться ко всем пассажирам, они 
скажут, как один: пилоты не вино-
ваты. Честно, - заступается за 
команду самолета Сергей Хвостов-
цев.

Допросив, пассажиров увозят из 
района. Теперь задача - доставить 
их до мест назначения. Кто-то едет 
автобусом, кто-то - электричкой. И 
даже из дверей вагона один из пас-
сажиров выкрикнул:

- Пожалуйста, только не наказы-
вайте пилотов!

Впрочем, экипаж удостоился 
добрых слов не только от тех, кто 
находился на борту. Пассажиры еще 
не успели покинуть район, когда во 
Владивостоке на Восточном эконо-
мическом форуме началось пленар-
ное заседание с президентом Пути-
ным. И в первую же минуту вопреки 
повестке модератор Илья Доронов 
объявил об успешной посадке само-
лета в Новосибирске:

- Никто не пострадал. Только у 
одного человека поднялось, как я 
прочитал, артериальное давление. 
Поэтому давайте мы поаплодируем 
летчикам.

И зал зааплодировал.

Подготовили Вадим АЛЕКСЕЕВ, Анна ПАШАГИНА, Алена КУЛЕШОВА 
(«КП» - Новосибирск»), Екатерина САЛТЫКОВА («КП» - Екатеринбург»).

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему 
пришлось 
сажать самолет 
в грунт?

Как рассказал генеральный дирек-
тор авиакомпании Сергей Скура-
тов, у воздушного судна отказала одна 
из гидросистем.

- При заходе на посадку у самолета 
отказала «зеленая» гидросистема. 
Вообще у самолета их три: «зеленая», 
«желтая» и «голубая». В данном случае 
отказала «зеленая». В этой ситуации у 
командира мало времени: он должен 
уйти на второй круг и оценить риски, - 
говорит Сергей Скуратов. - Посадочная 
полоса в Омске - 2500 метров, в Ново-
сибирске - 3000 метров. Пилот принял 
решение лететь в Новосибирск. При 
отказе «зеленой» гидросистемы наблю-
даются сбои: неадекватно работают 
закрылки и спойлеры, поэтому посадоч-
ная дистанция может увеличиваться. К 
сожалению, сильный ветер, выпущен-
ные створки шасси увеличили расходы 
топлива. Командир осознал, что топли-
ва будет недостаточно для совершения 
посадки. А командир воздушного судна 
- это Господь и Бог. Он принял решение 
посадить самолет в поле.

Возникает вопрос: если у самолета 
три гидросистемы, смог бы он дотянуть 
до аэродрома при отказе одной из них? 
«КП» - Екатеринбург» задала этот 
вопрос бывшему пилоту гражданской 
авиации, а ныне пилоту частных рейсов 
Олегу Башмакову.

- На самолетах всегда три гидросисте-
мы: основная, резервная и аварийная. 
Видимо, Сергей Скуратов имеет в виду, 
что «зеленая» - это основная. Все три 
гидросистемы питаются от одной рабо-
чей жидкости. Называется она «гидро-
жидкость». Если ее нет, то хоть «крас-
ная», хоть «зеленая» не поможет, пото-
му что нечем работать, - объясняет 
авиаэксперт. - От гидросистемы питают-
ся все управляющие поверхности на 
самолете: руль высоты, руль поворота. 
Самолет мог просто превратиться в 
неуправляемую махину. Я не знаю дета-
лей происшествия, но если экипаж при-
нял решение садиться вне аэродрома, 
то ситуация была критической. Значит, 
управление самолетом было затрудне-
но. По какой причине произошла поте-
ря гидрожидкости, будет выяснять 
комиссия.

«Детей отвлекали мультиками»
Люди, летевшие по 

маршруту Сочи - Омск 12 
сентября, не думали, 
какое страшное приключе-
ние их ждет впереди. 
После ЧП их на автобусах 
отвезли в ДК райцентра 
Убинское. Там они выдо-
хнули и пообщались с жур-
налистами.

Например, жительница 
Омска Дарина Троян рас-
сказала, что полетела с 
дочерью отдыхать в Сочи, 
но в отпуске ребенок забо-
лел, пришлось срочно 
брать билеты на рейс и 
возвращаться домой. И 
вдруг новая напасть: в воз-
духе говорят об аварийной 
посадке. Взрослые напуга-
лись больше малышей.

- Нас разместили, накор-
мили гречкой - вкуснее, 
чем в самолете, - говорит, 

смеясь, дочка Дарины в 
беседе с корреспонден-
том «КП» - Новосибирск», 
кажется не понимая, что 
произошло.

- Смешно, а с другой 
стороны, так страшно, 
когда падаешь, - прерыва-
ет ее мать Дарина. - Это 
просто жесть, когда они 
[дети] сидят, вообще ниче-
го не понимают, улыбают-
ся. Я, если честно, заика-
юсь после всего. Дочке 
мультики показывали, она 
ничего не поняла, стресс 
не испытала. Просто для 
нее была внезапная экс-
курсия по полю. И все-
таки напишите, что пилот - 
огромный профессионал. 
Он просто спас нас всех. 
Когда мы приземлялись, я 
ожидала большего удара, 
толчка - все же мы кино 
смотрим. А он сделал все 
настолько ювелирно, плав-

но. Никто в самолете даже 
не крикнул. Считаю, что у 
меня сегодня второй день 
рождения, я его надолго 
запомню. Большое спаси-
бо пилоту, еще отдельно 
напишем ему и экипажу, 
поблагодарим.

На рейсе была Мария 
Буян - акушер-гинеколог 
из Омска. В Сочи она при-
ехала на врачебный кон-
гресс и планировала спо-
койно вернуться домой.

- Когда я вышла из само-
лета, увидела поле пшени-
цы. Первая мысль: могу 
маме позвонить и сказать, 
что я жива. Мой муж следил 
за самолетом по FlightRadar, 
но не запаниковал, не писал 
мне «Что случилось?» А я в 
самолете думала только об 
одном: как закончится, так 
все закончится. Никто не 
причитал особо. Мы даже 
не понимали, насколько все 
плохо и что мы садимся в 
поле. Думали, летим на 
какой-то запасной аэро-
дром. Только сейчас, навер-
ное, приходит осознание, 
что все могло быть иначе. А 
пилоты и на земле вели 
себя как герои: нам всем 
сказали отбежать подаль-
ше от самолета, а сами 
остались на борту, разбира-
лись, что случилось. А нам 
раздали пледы, чтобы мы 
грелись в ожидании автобу-
сов.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Я просто не представляю 
себя без неба»

Командир борта, приземлившегося в Убинском районе, - Сергей 
Белов. 28 сентября ему исполнится 33 года, но свой второй день 
рождения он теперь точно будет отмечать и на две недели раньше.

Он - потомственный летчик. Его дед был военным штурманом, слу-
жил в Североморске и демобилизовался из армии в звании майора. 
Отец 28 лет был командиром экипажа Ту-154. Работал в Екатерин-
бурге пилотом-инструктором в авиакомпании «Уральские авиалинии». 
Он является отличником воздушного транспорта и даже награжден 
Орденом «Трудового Красного знамени» за мужество и высокий про-
фессионализм.

Сам Сергей родился в 1990 году в Тбилиси и с раннего детства 
мечтал о небе.

- Я просто не представляю для себя другой профессии и мечтаю про-
должить знаменитую летную династию моей семьи, - говорил Сергей.

Пассажиров спускали на поле 
по надувному трапу. 
В авиакомпании уже заявили - 
за такой «аттракцион» выплатят 
по 100 тысяч компенсации. 

Сергей Белов вырос в семье 
летчиков-героев, а теперь сам 
вошел в историю авиации, 
посадив Аэробус в грунт.

Пассажирка Мария 
Буян говорит, что 
благодарна экипажу.

■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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Аудио переговоров диспетчеров 
с экипажем, а также видеорепортаж 
на нашем сайте!
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Виктория КУДАЕВА

Названы новые способы, 
с помощью которых 
аферисты выманивают 
у жителей Иркутской 
области большие суммы.

Фантазии мошенников можно 
только позавидовать. Едва не каждый 
день придумывают что-то новень-
кое - схему «сравнительно честного 
способа отъема денег у населения», 
как говорил Остап Бендер. И ведь 
насколько правдоподобные методы! 
Поэтому только за этот год жертв в 
регионе уже свыше 4000 тысяч, в об-
щей сложности они отдали аферистам 
больше миллиарда рублей. В МВД 
«Комсомолке» рассказали о новых 
способах мошенничества.

1 «ПРОГОЛОСУЙ 
ЗА КРЕСТНИЦУ»

«Привет! Проголосуй, пожалуйста, 
за мою крестницу в конкурсе. Со-
всем немного голосов не хватает до 
победы». Такое сообщение получи-
ла жительница Иркутской области в 
одном из мессенджеров от коллеги. 
Ниже под текстом была прикреплена 
ссылка на незнакомый сайт.

«Почему бы и не помочь ребен-
ку?», - подумала женщина, и, не за-
подозрив ничего такого, решила от-
кликнуться на просьбу знакомой.

Не успела сибирячка перейти на 
сайт, как тут же… потеряла доступ к 
собственной учетной записи мессен-
джера, где пришло сообщение.

- Зато доступ к личному аккаунту 
в мессенджере получают мошенни-
ки, - рассказали в ГУ МВД Иркутской 
области. - А дальше с него рассыла-
ют сообщения контактам жертвы с 
просьбой перевести деньги на незна-
комые счета под различными пред-
логами. Раньше такой способ был 
весьма популярен в социальных сетях.

Однако, как рассказа-
ли в МВД, есть и более 
сложные схемы. После 
того как жертва пере-
ходит на сайт по такой 
ссылке, ее телефон начинает «жить 
своей жизнью». С помощью того же 
дистанционного доступа, мошенни-
ки получают возможность взломать 
другие аккаунты пользователя, при-
вязанные к его мобильному телефону, 
в том числе системы онлайн-банков 
и «Госуслуги».

- Чтобы обезопасить себя от по-
добных действий, рекомендуется 
использовать двухфакторную аутен-
тификацию (метод идентификации 
пользователя для входа в сервис, при 
котором нужно двумя разными спо-
собами подтвердить, что именно он 
хозяин аккаунта. Например, введение 
СМС-сообщения. - Ред.) для защиты 
своей учетной записи мессенджера и 
других онлайн-сервисов. Также ста-
райтесь перепроверять информацию 
о предлагаемом для голосования кон-
курсе в личном разговоре с тем, от ко-
го поступила просьба. Действительно 

ли этот человек отправил ссылку и 
не находится ли его учетная запись 
в распоряжении мошенников?

2 РАБОТА ЗА ЛАЙКИ
Еще одно сообщение, на ко-

торое часто ведутся, - новый источ-
ник дохода. Незнакомцы отправляют 
сибирякам предложение о заработке 
на одном из известных интернет-ма-
газинов. Условия работы, скажем, 
непыльные - необходимо выполнить 
«задание» - перейти по ссылкам на 
товары и… поставить на них лайки.

«Нам нужно увеличить популяр-
ность продукции, поэтому набираем 
желающих, которые будут переходить 
по ссылкам на товары и ставить на 
них лайки», - заверяет будущий ра-
ботодатель в сообщении.

За один лайк обещают 40 - 60 ру-
блей. Работник должен предоставить 
менеджерам скриншоты выполнен-
ного задания. Многие решают попро-
бовать, мол, чем рискую-то? Жертва 
выполняет первое задание и получает 
на карту обещанные деньги. А дальше 
условия сотрудничества меняются. 
Работодатель предлагает выполнить 
еще пять заданий, четыре из которых 
также заключаются в лайках и отправ-
ке скриншотов, а последний, пятый, 
предусматривает выкупы.

- Мошенники предоставляют не-
сколько ссылок на товары по раз-
ным ценам. Товар предстоит купить, 
заплатив собственные деньги. По-

сле этого средства 
якобы вернутся с 
20% надбавкой, ко-
торая должна стать 
вознаграждением за 
проделанную рабо-

ту, - рассказывают в ГУ МВД по Ир-
кутской области.

Чтобы укрепить веру в то, что чело-
век действительно получит свои день-
ги обратно, да еще и с кешбэком, его 
включают в чат, в котором находятся 
такие же «сотрудники». Администра-
торы группы публикуют скриншоты 
о переводе денег работникам. Одна-
ко те, кто столкнулся с таким спо-
собом обмана, позже отмечают, что 
аккаунты «коллег по цеху» больше 
напоминают ботов, чем настоящих 
людей. Стоит ли говорить о том, что 
после того как жертва обмана выку-
пает товар, никто никакие деньги ей 
не возвращает?

3 «ФИНАНСОВЫЕ 
АНАЛИТИКИ ИЗ ЛОНДОНА»

Получив предложение о быстром 
и легком способе получения сверх-
прибыли от инвестирования, многие 

даже не задумываются о том, что мо-
гут попасться на удочку мошенников. 
Один из последних громких случаев 
произошел с 41-летней жительницей 
Братска.

Женщина получила электронное 
письмо, в котором ей рассказали о 
возможности заработать на инвести-
циях. Она перешла по ссылке и оста-
вила заявку на участие. Чуть позже 

с ней связались якобы финансовые 
аналитики «Лондонской инвести-
ционной компании» и предложили 
помощь.

Сибирячке создали личный кабинет 
и счет в англоязычном приложении. 
На протяжении двух недель она пере-
водила на него деньги - два миллиона 
рублей. Причем половина этой суммы 
была из личных сбережений и займов 
у друзей, а другая взята в кредит.

«К сожалению, банк заблокировал   
один из переводов, заметив подозри-
тельную активность», - вдруг неожи-
данно сообщили женщине «финан-
совые аналитики из Лондона».

Какое-то время женщина еще ве-
ла переписку с «помощниками», но 
через время они перестали выходить 
на связь. Сибирячка до сих пор ви-
дит тысячи долларов на своем счету в 
приложении, но вывести их не может.

- Заработок на инвестициях - попу-
лярная у мошенников схема обмана. 
При этом преступники, не имеющие 
ничего общего с реальной торговлей 
на бирже, выдают себя за различных 
инвестиционных менеджеров, по-
мощников, трейдеров. Рекомендуем 
скептически относиться к предло-
жениям быстрого заработка, - пре-
дупредили в ГУ МВД Иркутской об-
ласти.

14.09.2023 

� БУДЬ В КУРСЕ!

График перекрытия улиц осенью
Екатерина ЧЕРКАШИНА

В городе продолжают 
ремонтировать дороги 
и готовить сети к 
отопительному сезону.

Листья желтеют, столбик термометра 
стремится к нулю, отопительный сезон все 
ближе. А подготовка к нему все еще продол-
жается. Именно по этой причине некоторые 
улицы Иркутска в сентябре перекроют - на 
время замены труб, а на других магистра-
лях знак «кирпич» появится из-за ремонта, 
который должны закончить до холодов.

СВЕРДЛОВСКИЙ ОКРУГ
� До 15 сентября по улице Звездинской 
на участке от Лермонтова до Грибоедова 
пройдет плановый ремонт теплосетей.
� До 10 октября 23.00 будет закрыт про-
езд в микрорайоне Юбилейном по улице 
6-й поселок ГЭС в районе дома № 115/4.

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ОКРУГ
� До 15 октября на улице Петрова, от 
пересечения с Шевцова до пересечения 
с Вагина, будет вестись строительство 
теплосети.

ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ

� До 15 сентября сотрудники ООО «Се-
тевая компания Иркут» начнут ремонт по 
улице Шпачека на участке от Сибирских 
Партизан до Ползунова.

ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ
� До 30 октября улицу Ядринцева пере-
кроют на участке от дома № 87 на Со-
ветской до пересечения с Лызина. Здесь 
будут строить тепловой луч и устройство 
насосно-прокачивающей станции на пе-
ресечении улиц Ядринцева и Лызина, и 
Лызина - от пересечения с Ядринцева до 
дома № 65а.
� До 20.00 30 сентября ограничат дви-
жение на улице Ипподромной, 202 до 
Култукской, 99/6.
� С 1 октября в связи со строительством 
теплового луча будут перекрыты проезд 
Космический и улица Култукская.

ОАО «РЖД» реализует объект недвижимого имущества с земельным 
участком, расположенный по адресу: Иркутская область, Чунский район, 
р.п. Чунский, ул. Мира, д. 14.

Телефоны для связи в г. Иркутске:  
8 (3952) 64-43-38, 64-45-68, 8-914-00-511-94.

Объявление
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Самые важные новости, 
фото и видео - 

в телеграм-канале 
«КП» - Иркутск»

Переход 
по ссылке - 
и сбрежений 
нет!

Картина дня: Иркутск

Больше 
новостей - 
на сайте

Всего в этом году жертвами обмана стали 4000 человек 
в регионе, отдав более миллиарда рублей. 
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Надежда ИВАНОВА

Глава региона 
проверил, как ведутся 
работы на важных 
социальных объектах.

Несколько дней в Братске 
и Братском районе работала 
делегация правительства Ир-
кутской области во главе с гу-
бернатором Игорем Кобзевым. 
К поездке присоединились се-
натор Российской Федерации от 
Иркутской области Андрей Чер-
нышев и депутат Законодатель-
ного Собрания Тимур Сагдеев. 
Программа была разнообраз-
ной, насыщенной и касалась 
огромного числа важных объ-
ектов, на которых сейчас ведут-
ся работы. Рассказываем, где 
побывал глава области и какие 
отдал распоряжения.
МЕДИЦИНА_______________

Игорь Кобзев посетил не-
сколько объектов здравоох-
ранения, ведь тема развития 
медицины в северных райо-
нах Иркутской области нахо-
дится под особым контролем. 
Так, делегация проверила ход 
работ по строительству участ-
ковой больницы в селе Тангуй 
Братского района. Оно ведется 
с 2022 года. Выделено свыше 
700 млн рублей, в том числе в 
этом году пришлось выделить 
из областного бюджета допол-
нительно 124 млн рублей из-
за роста цен на строительные 
материалы.

- Сегодня с подрядной орга-
низацией детально проработа-
ли вопросы завершения стро-
ительства. Поручил увеличить 
количество рабочих, нарастить 
усилия, принять максимум мер, 
чтобы завершить строительство 
до конца года и уже в марте 
2024-го начать прием пациен-
тов, - прокомментировал Игорь 
Кобзев.

Существующие медучрежде-
ния ремонтируют и снабжают 
новым оборудованием. Так, в 
этом году завершили капиталь-
ный ремонт двух поликлиник 
Братской городской детской 
больницы - это было выпол-
нение поручения Президента 
РФ Владимира Путина.

Для завершения ремонта Ви-

хоревской городской больни-
цы требуются дополнительные 
средства. Работы здесь нача-
лись в прошлом году, продол-
жаются в этом и уже заплани-
рованы на следующий.

- Поручаю проработать во-
прос выделения в 2025 году до-
полнительно 100 миллионов 
из областного бюджета, чтобы 
ускорить завершение ремон-
та, - отметил Игорь Кобзев.

Также Игорь Кобзев пору-
чил проработать вопрос вы-
деления в 2025 году средств из 
регионального бюджета на воз-
ведение модульной врачебной 
амбулатории в поселке При-
брежном.
ОБРАЗОВАНИЕ____________

Еще один объект для самого 
пристального внимания со сто-
роны руководства Приангарья - 
детские учебные учреждения. 
Работающие школы и детские 
сады должны ремонтировать-
ся, а там, где это необходимо, 
строиться новые.

Так, в ходе рабочей поезд-
ки обсуждался вопрос прове-
дения капитального ремонта 
Илирской школы № 2 в по-
селке Прибрежном Братского 
района. Сейчас в старом зда-
нии учатся 316 школьников, 
для них нужно создать ком-
фортные и безопасные усло-

вия. Местная администрация 
должна заняться подготовкой 
проектно-сметной документа-
ции. В поселке Прибрежном в 
ремонте нуждается и детский 
сад «Ручеек» - районная ад-
министрация также займется 
подготовкой необходимой до-
кументации. А вот в Вихоревке 
ремонт детского сада «Березка» 
уже на стадии завершения. На 
подходе и школа № 10.

- В Вихоревке школа № 10 - 
одна из 18 образовательных 
организаций, где в этом году 
мы в рамках нацпроекта про-
водим ремонт спортзала. За-
дача проекта - создать условия 
для занятий спортом в школах 
сел и малых городов. Всего на 
эти цели направлено 124,8 мил-
лиона рублей, в том числе 100 
миллионов из бюджета Иркут-
ской области, - отметил Игорь 
Кобзев.

В этом проекте участвуют 
четыре школы Иркутского и 
три Усольского районов, по две 
школы Балаганского, Шеле-
ховского, Нижнеудинского и 
Усть-Илимского районов, по 
одной школе Братского, Усть-
Удинского и Баяндаевского 
районов.
КУЛЬТУРА ________________

Кроме школы в селе Илир 
преобразился культурно-досу-
говый центр.

Ремонтные работы провели 
в рамках Федерального пар-
тийного проекта «Культура 
малой родины», финансиро-
вание составило 2,6 миллиона 
рублей. Кроме того, в рамках 
Государственной программы 
Иркутской области «Развитие 
культуры» было обновлено ма-
териально-техническое осна-
щение: приобрели звуковую 
аппаратуру и оборудование, 
мебель, сценическое обору-
дование, декорации, световое 
оборудование и оргтехнику.

- Я предлагаю учреждению 
принять участие еще в одной 
программе - по созданию ки-
нозалов в небольших населен-
ных пунктах. Ее реализует 
Фонд кино в рамках нацио-
нального проекта «Культура». 
Он выделяет средства на об-
новление оборудования для 
кинопоказов. Одним из ус-
ловий участия в программе 
является показ российских 

фильмов, - предложил Игорь 
Кобзев.
ДОРОГИ___________________

В любой рабочей поездке 
глава области особое внима-
ние уделяет дорогам. В Брат-
ске и Братском районе идет ре-
монт сразу нескольких важных 
участков. Например, мост через 
реку Вихоревку на подъезде к 
селу Кузнецовка включен в на-
циональный проект «Безопас-
ные и качественные дороги».

- Для обеспечения беспре-
пятственного проезда в насе-
ленные пункты произведен 
монтаж временного металличе-
ского моста, им уже пользуются 
местные жители. Сейчас спе-
циалисты компании-подряд-
чика забивают сваи для посто-
янного моста и делают для него 
опоры. Закуплены все балки, 
пролеты, переходные плиты. 
Мост готов к монтажу. За зиму 
его смонтируют и в следующем 
году сдадут в эксплуатацию, - 
рассказал заместитель министра 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Иркутской области Виктор 
Цишковский.

ИНФРАСТРУКТУРА_________
В Вихоревке строится такой 

нужный для местных жителей 
объект, как станция умягчения 
подземных вод для хозяйствен-
но-питьевых нужд. Строить ее 
начали еще в 2020 году, а сей-
час, после корректировки про-
ектной документации, работы 
возобновили. В октябре под-
рядная организация завершит 
строительно-монтажные рабо-
ты и приступит к пусконала-
дочным.

- Этот вопрос не решался 
долгие годы. Сейчас строи-

тельство станции уже вышло 
на финишную прямую. Жи-
тели ждут открытия объекта, 
который позволит снизить 
жесткость подземных вод до 
показателей, соответствующих 
требованиям, - отметил Игорь 
Кобзев.
ЖИЛЬЕ____________________

Губернатор Игорь Кобзев 
также проверил ход строитель-
ства жилья в районе Падун го-
рода Братска. Дом строится по 
программе переселения граж-
дан из ветхого и аварийного 
жилья.

Объект проблемный: стройку 
остановили на несколько лет, 
так как прежний застройщик 
не справился с задачей. Новый 
подрядчик тоже не укладывает-
ся в заданные сроки.

- Сегодня строительный сек-
тор в Братске показывает свою 
некомпетентность. Эпопея с 
переселением людей из аварий-
ного жилья тянется не первый 
год. А страдают в это время 
люди. Предлагаю прокуратуре 
более детально изучить органи-
зацию строительства на этом 
объекте. Подрядчики должны 
нести ответственность за срыв 
сроков строительства важных 
для населения объектов. В лю-
бом случае будем искать вари-
анты оперативного завершения 
строительства, - подчеркнул 
Игорь Кобзев.
СПОРТ____________________

Обязательный визит - в Дом 
спорта имени Ленинского ком-
сомола в микрорайоне Падун. 
Он ремонтируется в рамках 
госпрограммы «Развитие фи-
зической культуры и спорта». 
Уже заменили кровлю и полы, 
ведутся монтаж утеплителя и 
облицовка фасада здания. По 
условиям контракта, все запла-
нированные работы на объекте 
должны быть завершены до 31 
октября 2024 года.

- Необходимо, чтобы этот 
значимый для местных жите-
лей спортивный объект был 
сдан осенью следующего года, 
чтобы в новом учебном году де-
ти и взрослые смогли полно-
ценно заниматься на базе Дома 
спорта, - сказал Игорь Кобзев.

Работа на выезде:

Игорь Кобзев посетил несколько школ Братского 
района, которые нуждаются в ремонте.

 Идет строительство 
нового моста через реку 
Вихоревку на подъезде 

к селу Кузнецовка. Строительство всех важных 
социальных объектов -  

на особом контроле и должно 
завершиться в срок.

В этом году завершили капитальный ремонт двух 
поликлиник Братской городской детской больницы.
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Игорь Кобзев провел три дня  
в Братске и Братском районе
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С Алексеем я знаком лет 20.
Но знал о нем только то, что 
он путешествовал по Азии и 
Африке, имел отношение к 
погранслужбе. Меня ничего 
из этого не удивляло - мно-
гие мои знакомые служили в 
погранвойсках или путеше-
ствовали. Мы разговорились 
только сейчас, после того как 
оба приняли участие в СВО. И 
оказалось, что у Алексея та-
кая судьба, что Рэмбо кусал 
бы локти. Сейчас он лечит-
ся после очередного ранения и 
согласился рассказать о себе.

- Я тебя знаю как путеше-
ственника. А ты, оказывается, 
сапер экстра-класса?

- Вообще я - инженер. По-
сле вуза служил погранични-
ком в десантно-штурмовой 
группе. Прошел курсы раз-
ведчика, минно-подрывного 
дела. В 1999-м - 2000-х воевал 
в Чечне, был внештатным са-
пером в группе.

- А как оказался за грани-
цей?

- В 2003-м меня пригласили 
работать в Сирию. Как раз 
после вторжения американ-
цев в Ирак. Я учил сирийцев 
разминированию. Назревали 
тяжелые времена. Уже тогда 
было ясно, что будет дальше.

- Хорошими учениками были 
сирийцы?

- У них армия не очень дру-
жила со спортом, было много 
людей в возрасте. Из спецов 
я бы отметил палестинцев: 
воинственные парни, им бы-
ли нужны эти знания. Позже 
они себя проявили: остано-
вили израильское наступле-
ние - жгли хваленые танки 
«Меркава» один за другим.

СОВЕТСКИМИ МИНАМИ 
В АФРИКЕ ТОРГУЕТ 
УКРАИНА

- А дальше?
- Меня отправили в Судан,

в район Дарфура. Там дей-
ствовала проправительствен-
ная группировка Джанджа-
вид («Дьяволы на конях»). 
Ноги я унес за несколько 
дней до начала геноцида, 
который там случился.

- Что ты там вообще делал?
- Был гражданским спецом 

по разминированию по за-
казу правительства Судана. 
Повстанцы были на юге, они 
получали оружие из соседней 
Уганды. Минировали терри-
торию. За этим стояли амери-
канцы, у них были нефтяные 
интересы на юге страны.

- У дарфурцев были претен-
зии к правительству Судана?

- В Дарфуре был этниче-
ский конфликт. Враждовали 

разные группировки. Из Чада 
приходили террористы, кош-
марили мирное население. 
Но я не вникал в природу 
конфликта.

- Как решал языковые про-
блемы?

- В Сирии у меня был пе-
реводчик. Там я начал учить 
арабский, и это пригодилось 
в Судане. Иногда использо-
вал английский. И фразы из 
нубийского языка - это язык, 
который знали фараоны. На-
пример, здравствуйте - «ма-
скаглу», деревня - «ирки», 
пустыня - «нэчи»... До сих 
пор помню главную фразу 
на всех языках: «Я русский 
специалист. Не стреляйте!»

- Чем тебе запомнился Су-
дан?

- Бедностью
и, наверное, са-
мыми добро-
желательными 
людьми на зем-
ле. Можно было 
найти ночлег в 
каждой деревне. 
Относились с 
уважением, по-
казывали хозяй-
ство: скотину, 
посевы. Не ве-
рилось, что там 
идет война, по-
тому что люди 
улыбались.

Но при этом 
страдали от мин. 
Там были бое-
припасы, кото-
рые я раньше 
не видел. Аме-
риканские про-
тивотанковые 
мины, итальянские, фран-
цузские пластиковые. Вся 
линейка советских мин, их 
продавали в Африку укра-
инцы.

Но там было еще не так тя-
жело, как в Камбодже, где 
разминирование идет до сих 
пор. Там было 6 миллионов 
мин!

У ПОЛОВИНЫ ДЕТЕЙ НЕТ 
РУК И НОГ

- В Камбодже ты жил доль-
ше всего?

- Да, и погрузился в нее
полностью. Обучал местных 
саперов работать с советски-
ми минами. Но, приехав туда, 
сам учился у них. Люди там 
накопили огромный опыт. 
Они даже не изучали кон-
струкцию изделий, а просто 
знали, как с ними работать.

Трагедия заминированной 
страны, которая обрушилась 
на Камбоджу и которая те-
перь ждет Украину, была 
видна наглядно. В деревне, 

где я жил, у половины детей 
не было рук и ног. Не было 
больниц. Там работали во-
лонтеры, одни учили мест-
ных жителей медицине, 
другие - английскому. Я - 
разминированию.

- С какими минами ты стол-
кнулся в Камбодже?

- Их было больше 30 видов.
Советские, американские, 
китайские, вьетнамские, бол-
гарские. И много самоделок.

- Ты учил разминировать или
уничтожать мину взрывом?

- По нашим инструкци-
ям мины трогать нельзя. Их 
уничтожают накладным за-
рядом. Но у камбоджийцев 
были свои правила. Им не 
хватало взрывчатки, а мест-
ные крестьяне вообще про-
давали найденные мины. Там 
образовался настоящий чер-
ный рынок мин, их снимали 

и продавали в Таиланд. Или 
глушили ими рыбу.

- А зачем Таиланду старые
мины?

- У Камбоджи был вяло-
текущий конфликт с Таи-
ландом. Поэтому приграни-
чье Камбоджи специально 
оставляли заминированным. 
Таиланд границу тоже ми-
нировал. Покупал мины в 
Камбодже и ставил против 
камбоджийцев!

«ПОЧЕМУ 
НЕ ОСВОБОДИЛИ НАС 
ЕЩЕ В 2014-М?»

- И вот ты приехал в Ма-
риуполь. С чем новым для себя 
столкнулся?

- Когда зашли туда, там еще
продолжался гуманитарный 
ад. Многие кварталы были 
безжизненны и не разми-
нированы. Были растяжки, 
противотанковые мины, ко-
торые бросали рядом с жилы-
ми зданиями на дорогу, даже 
не маскируя. Много боепри-
пасов осталось после штурма 
города. Мы были поражены, 
насколько доброжелательно 
относилось к нам население. 
Рассказывали свои истории 
выживания. Приходилось 
быть психологом, успокаи-
вать, давать советы. Я четко 
понял, что это город свой.

- Он ощущался как свой?
- Конечно. Претензия к

России там была одна: поче-
му не освободили Мариуполь 
еще в 2014 году?! А самая 
большая ненависть у мариу-
польцев была к правительству 
Украины и националистам из 
«Азова» (запрещенная в РФ 
национал-экстремистская 
организация. - Ред.)

- Что именно ты делал в Ма-
риуполе?

- Работал с противоминным
центром, с саперами ДНР, с 
МЧС. Весь последний год из 

развалин, из подвалов выни-
мали огромное количество 
боеприпасов, опасных для 
мирного населения. До сих 
пор заминированы окрест-
ности Мариуполя - Комин-
терново, Широкино - там шла 
линия разграничения между 
ДНР и киевским режимом. За 
8 лет все заминировали так, 
что это за гранью здравого 
смысла.

- А кто минировал?
- Националистические

группы, такие как «Медведи 
СС», я был у них на базе. На-
шел много минно-взрывных 
самоделок, они их конструи-
ровали для убийства мирного 
населения и военных ДНР. 
Идея сбросов гранат с коп-
теров пошла оттуда.

«ЛЕПЕСТКИ» 
СОБИРАЛИ ЛОПАТАМИ

- Говорят, сапер ошибается
раз. Сколько раз ты ошибал-
ся?

- Можно сказать, не оши-
бался. Но был ранен дваж-
ды. В Донецке нас закидали 
минами «Лепестками». Мы 
их собирали в кучу, чтобы 
взорвать, и одна из мин са-
моликвидировалась в метре 
от меня. Говорят, пластмас-
совый «Лепесток» не дает 
осколков. Это ерунда, по-
тому что внутри у него два 
стальных стержня. Мне такой 
попал в глазницу. И только 
пластиковая горловина ми-
ны не дала ему войти глубже, 
это меня спасло. В донецкой 
травматологии делали опе-
рацию. Глаз чудом удалось 
сохранить.

- Мне показывали видео, как 
жители Донецка складывали 
«Лепестки» в ведро. Риско-
ванно!

- Сложенные вместе, они
становятся одной большой 
миной. Я видел, как чело-
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Территория боев 

стала самой опасной 
и заминированной в мире.

Григорий КУБАТЬЯН, 

военкор «КП»      
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В будущем все сгоревшие танки отправятся на переплавку. 
Никакой угрозы в них уже нет. Гораздо опаснее мины в земле. 
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Алексей: «Солдаты 
для удобства хранят 

боеприпасы так. И хорошо, 
если получается забрать».

14.09.2023
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Александр ЦЫПКИН, 
писатель

Этим летом, в том 
числе на Иби-
це, я много 
общался с 
американца-
ми, причем 
как c хоро-
шими зна-
комыми, так 
и с новыми 
товарищами. Разумеет-
ся, расспрашивал, как у 
них там, все ли так пло-
хо, как нам показывают 
по телевизору.

Я сразу скажу, что с 
большим уважением от-
ношусь к роли Америки 
в современном мире, да, 
конечно, они наш главный 
геополитический соперник, 
в чем-то империя зла, но 
отрицать их колоссальные 
достижения глупо. Они в 
авангарде мирового про-
гресса, все, что происхо-
дит у них, постепенно начи-
нает происходить во всем 
мире, от кино и музыки 
до технологий и бизнеса. 
Именно поэтому хотелось 
узнать: а что же есть не-
гативного?

И не для того, чтобы по-
радоваться: «Ха-ха-ха, у нас 
такого нет», у нас своих 
проблем хватает, а для то-
го, чтобы понять, к чему 
готовиться. Честно говоря, 
я в некотором недоумении, 
если не в страхе.

Начнем с темы транс-
гендеров: детей в это 
затаскивают всеми воз-
можными способами, в 
школьных программах 
это уже введено, причем 
в основном в школах для 
бедных. В частных школах 
для богатых тема не очень 
сильно двигается, потому 
что родители выступают 
против. Но постоянно про-
мываются мозги, что это 
правильно, что если ты в 
девять лет вдруг ощутил 
себя не в своем теле - это 
хорошо, и ты должен тут 
же начать принимать гор-
мональную терапию - доро-
гущую. Да, кстати, вся эта 

шняга со сменой 
пола  - огромные 

деньги, на кото-
рые ты подсажи-

ваешься до конца жизни, 
до конца своей не очень 
длинной жизни, как из-
вестно, трансгендеры 
живут недолго, так вот, 
все это втюхивают непо-
средственно с детсада 
практически.

Следующий момент  - 
всех подсаживают на ан-
тидепрессанты, которые 
выдают по любому пово-
ду. Нет ребенка в Амери-
ке, которому не ставят 
какой-нибудь диагноз, не 
прописывают какие-нибудь 
таблетки, правильные ро-
дители опять же пытаются 
всего этого избежать.

Новая тема: какое-то 
обезболивающее окси-
кодон* - то ли на основе 
морфия, то ли на основе 
чего-то еще, не проверял 
информацию. Но товарищи 
американцы сказали, что у 
них около 300 000 погиб-
ших от него. Моментально 
подсаживаются, и привет 
семье.

School shooting**, бо-
лее 300 эпизодов за год. 
ТРЕХСОТ. Причем в Теха-
се был какой-то вопиющий 
случай, когда чувак пришел 
в школу с таким мощным 
оружием, что полицейские 
вообще не заходили туда. 
Родители сами бросились 
вытаскивать своих детей, 
а полиция стояла где-то 
поодаль, ждала.

Ну, вот это, пожалуй, три 
ключевых момента, кото-
рые представляют серьез-
ную угрозу. От многих слы-
шал, что люди переезжают 
из штата в штат, пытаются 

осесть в республиканских, 
где полегче с рядом момен-
тов, либо вообще выбира-
ют своим детям уже другие 
страны.

И повторюсь, я говорил с 
людьми состоятельными и 
соображающими, а объяс-
нить, зачем это, они сами 
все не могут.

Есть несколько тео-
рий.

Сокращение населе-
ния. Через смену пола, 
ограничение рождаемости, 
таблетки и прочее воздуш-
ное. Бьют в основном по 
бедным.

Дальше  - pharma 
lobby колоссальное. По-
тому что вся эта система с 
трансгендерами, с антиде-
прессантами и всем осталь-
ным - это сотни миллиардов 
долларов.

Третье - система по-
шла вразнос. Безуслов-
но, американцы надеются, 
что общество достаточно 
сильное, чтобы постепенно 
выправить ситуацию, пото-
му что Америка разделена 
практически пополам.

Еще раз для тех, кто обо-
жает комментарии: «А чего 
вы на Америку смотрите? 
Смотрите, что у вас».

Сообщаю: на Америку 
смотрим, потому что это 
мировой лидер, и то, что 
у них происходит, рано 
или поздно будет проис-
ходить по всему миру. И 
совершенно необязатель-
но брать оттуда плохое, же-
лательно только хорошее.

Ну и полезно понять, 
что везде свои большие 
проблемы. В США свои, в 
Китае свои, в Индии свои, 
в России свои. И плюсы 
свои.

век снимает «Лепест-
ки» с крыши и несет на 
лопате. Если бы срабо-
тал хоть один из них, 
лопата бы у него во лбу 
оказалась! Тут нужно 
применять роботов или 
расстреливать мины с 
расстояния.

Был такой сюр в До-
нецке, когда мы рас-
стреливали «Лепестки» 
на газоне, потом шли 
пить кофе тут же непо-
далеку, возвращались 
и продолжали их рас-
стреливать. Это никого 
не удивляло. А жители 
Донецка собирали «Ле-
пестки» в бочку с бензи-
ном, потом поджигали, 
и мины весело хлопали 
в этой бочке.

- Как понять, сработа-
ет у «Лепестка» самолик-
видация или нет?

- У него на крыле
должна быть малень-
кая буква «С». Чтобы 
ее увидеть, нужно при-
близиться глазом, чего 
делать не хочется. Под-
ходишь и аккуратно 
телефоном фотографи-
руешь. Отходишь, уве-
личиваешь и смотришь. 
Таймер самоликвида-
ции - от 1 до 40 часов. 
Когда взорвется - непо-
нятно.

САМЫЕ 
ПОДЛЫЕ МИНЫ

- Какие мины самые
подлые?

- Противопехотные.
И самодельные. Донецк 
до сих пор засыпан ми-
нами ПФМ-1, которые 

могут калечить людей 
долгие годы. Украинцы 
их много рассыпали над 
городом. Мы такие не 
используем, они давно 
уничтожены, у них срок 
хранения всего 10 лет. А 
Украина применяет, хо-
тя подписала Оттавское 
соглашение о запрете 
противопехотных мин.

Сейчас появились 
коварные немецкие, 
французские и амери-
канские мины с маг-
нитным датчиком цели, 
которые срабатывают 
на любой металл, даже 
если это металлоиска-
тель или проезжающий 
мимо автомобиль. Ими 
ВСУ обстреливают го-
рода, кошмаря мирное 
население.

- Что ты делал в До-
нецке?

- Попал туда как до-
броволец. Обучал раз-
ведчиков Народной 
милиции ДНР. Мы ра-
ботали на Авдеевском 
направлении, в районе 
Донецкого аэропорта и 
поселка Спартак. Пы-
тались отбить Авдеевку 
теми силами, которые 
имели. Побыл я там не-
долго, меня быстро ра-
нило.

- А где получил второе
ранение?

- Уже в Мариуполе.
Диверсанты заминиро-
вали подвал. Ставили 
растяжку специально, 
чтобы подорвался пер-
сонал местного госпи-
таля. Они стараются 
так сеять панику: под-

рывают подростков или 
рабочих, восстанавли-
вающих город.

Меня попросили по-
смотреть подвал, я спу-
стился вниз и заметил 
вэсэушную куртку. Мы 
тогда собирали доку-
менты, я коснулся ее, и 
сразу случился взрыв... 
Хорошо, что свод не об-
валился.

- Почему не сдернул
подозрительную куртку 
кошкой?

- В этом подвале я бы-
вал раньше: куртки там 
не было. Да и помеще-
ние считалось размини-
рованным...

СТРАХ САПЕРУ 
ПОМОЩНИК

- Бывает тебе страш-
но?

- Страх в саперном де-
ле полезен, он обостря-
ет внимание. Главное, 
чтобы не было паники. 
Успокаивает то, что де-
лаешь нужную работу. 
Каждая обезвреженная 
мина - чья-то сохранен-
ная жизнь. Ты даришь 
жизнь, а не отбираешь 
ее.

- За других пережива-
ешь больше, чем за себя?

- Есть из-за чего пе-
реживать! Например, 
огнемет «Шмель» взве-
денный лежит, стоит 
ему сложить ручки, и 
он взорвется, а люди 
вертят в руках, не по-
нимая опасности. Один 
пожилой учитель рисо-
вания принес в класс 
найденный им пулемет 
как «модель для натюр-
морта». Но в основном 
люди боятся, зовут во-
енных, саперов, даже 
патроны не подбирают. 
На улице нашли четыре 
пулемета, один крупно-
калиберный. Лежали с 
заряженными магази-
нами. Люди мимо шли, 
никто не трогал. Даже 
дети.

- Что за время СВО
тебя поразило больше 
всего?

- Массовый героизм
донецких мобилизован-
ных в летних боях 2022 
года под Авдеевкой. 
Там погибли мои дру-
зья, которых я буду пом-
нить всегда. Военный 
конфликт - самый бес-
пощадный путь к миру. 
Но ради мира этот путь 
нужно пройти. 
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СССР понадобились 
десятилетия 

после прошлой 
войны, чтобы 

разминировать 
поля и города.

� ОСОБОЕ МНЕНИЕ

«А чего вы 
на Америку 
смотрите?»

*Полусинтетический опиоид, обезболивающий
препарат.

**Стрельба в школе.

Спецоперация 
Крым-2014

Книга Виктора БАРАНЦА уникальна. В ней впервые 
раскрыты многие тайны мирного возвращения по-
луострова в состав России. Автору удалось заглянуть 
за политические и военные кулисы «крымской весны» 
и найти там много сенсационных фактов и сведений, 
о которых читатель наверняка узнает впервые. 

Книгу можно купить как в бумажном, так и в аудио-
формате, чтобы и читать, и слушать.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети

«Читай-город», chitai-gorod.ru

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:
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Владимир МАЗЕНКО

Почему в России резко 
подорожало топливо 
и что будет дальше.

+45 ДИЗЕЛЬ В НЕБЕСАХ ОПЯТЬ!
Такого российские фермеры 

не помнят - дизельное топливо (ДТ) 
этим летом буквально взлетело 
в цене. Ассоциация «Народный 
фермер» провела в последних 
числах августа мониторинг 
в 18 регионах страны. Выясни-
лось, что только за два послед-
них месяца (самых жарких для 
аграриев) топливо подорожало 
от 26% до 40%. На Кубани си-
туация еще хуже.

- Оптовые цены на дизельное 
топливо в Краснодарском крае 
в феврале держались на уровне 
47 тысяч рублей за тонну, в ию-
не - 56 тысяч, в июле - 61 тысячу, 
а сейчас цены дошли до 82 ты-
сяч рублей за тонну (примерно 
68 рублей за литр. - Ред.). То есть 
рост около 45% за два месяца! 
В прошлые годы цена летом, бы-
вало, подскакивала, но в преде-
лах нескольких процентов, - рас-
сказал «Комсомольской правде» 
председатель ассоциации «Народ-
ный фермер Кубани» Константин 
Юров. - Оптовые цены сейчас да-
же выше, чем на АЗС, пример-
но на 3 - 5%, но цены на заправках 
всегда корректируются с оттяжкой 
по времени. Как нам объясняют 
поставщики, на рост цен влияют 
два фактора - подскочивший курс 
доллара, в результате чего выросли 
экспортные цены (поэтому произ-
водителям стало выгоднее прода-
вать нефтепродукты за границу, а не 
внутри страны. - Ред.), и плановый 
ремонт сразу на семи нефтеперера-
батывающих заводах.

По итогам мониторинга ассоциа-
ция «Народный фермер» обратилась 
в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) с просьбой провести 
проверку обоснованности резкого 
подорожания.

По данным Росстата, потреби-
тельские цены на топливо выросли 
с начала года не так сильно - бен-
зин прибавил всего порядка 5 - 6%. 
Но основной рост пришелся как раз 
на летние месяцы. А сейчас бирже-
вые цены резко идут вверх - только 
за август на Санкт-Петербургской 
международной товарной бирже 
стоимость летнего дизельного то-
плива выросла с 57,8 тысячи рублей 
до 68 тысяч за тонну (+18%), бензин 
марки АИ-95 Premium в европейской 
части России вышел на рекордный 
показатель 74 768 руб/тонна (+11% 
за месяц), а тонна бензина АИ-92 по-
дорожала до 64 633 рублей (+5% 
с конца июля) - см. «Наглядно».

ПРИШЛА ЦЕНА, 
ОТКУДА НЕ ЖДАЛИ...

В августе биржевые цены и на бен-
зин, и на дизель обновляли рекорды 
чуть ли не каждый день. По мнению 
экспертов, с которыми побеседовали 
корреспонденты «КП», на ситуацию 
повлияло сразу несколько факторов.

ПРИЧИНА 1ПРИЧИНА 1
Начиная с мая - июня многие 

нефтеперерабатывающие заводы 
(НПЗ) в России закрываются на пла-
новый ремонт, что ведет к дефициту 
топлива на рынке - отсюда и рост 

цен. Не случайно еще в 2020 году 
глава Комитета Совета Федерации 
по экономической политике Андрей 
Кутепов предлагал заранее публико-
вать графики ремонта НПЗ. Незави-
симый топливный союз также высту-
пал за изменение графика ремонтов 
НПЗ, как и за то, чтобы сведения 
о них стали публичными.

В конце июля даже вице-премьер 
правительства России Александр 
Новак объяснял дефицит топлива 
и рост цен профилактическими оста-
новками НПЗ. «Сейчас должны вый-
ти заводы с ремонтов, соответственно 
объемы поступления топлива на бир-
жу увеличатся, ситуация стабилизиру-
ется», - говорил вице-премьер журна-
листам. Но в августе цены на топливо 
продолжали расти. Выходит, что дело 
не только в ремонтах.

ПРИЧИНА 2ПРИЧИНА 2
Увеличились сроки поставок гру-

зов, включая топливо, по железной 
дороге. И это, конечно, отражается 
на ценах. На загруженность путей 
влияет, с одной стороны, сезон отпу-
сков - многие россияне вместо загра-
ницы поехали летом на российский 
юг на поездах, ведь сейчас в России 
закрыто несколько крупных аэро-
портов. Интенсивно перевозит сейчас 
железная дорога и военные грузы. 
Поэтому топливо не всегда доходит 
до места назначения быстро, и в от-
дельных регионах возникает его де-
фицит. А где дефицит, там и высокие 
цены.

ПРИЧИНА 3ПРИЧИНА 3
Фактором, влияющим на рост бир-

жевых цен, многие считают экспорт 
нефтепродуктов. Мол, гонят наш 
бензин и солярку за рубеж, вот и до-
рожают они внутри страны. Про-
блема такая, конечно, есть. Правда, 
достоверно оценить объемы экспор-
та трудно - с одной стороны, часть 
производителей занимается серым 
экспортом, скрывая от надзорных 
органов реальные поставки, с дру-

гой, Федеральная таможенная служба 
(ФТС) перестала публиковать дан-
ные об экспорте-импорте еще в марте 
2022 года. Но многие эксперты увере-
ны: вывоз топлива надо сокращать - 
тогда и цены пойдут вниз.

- На наш взгляд, если государство 
не ограничит экспорт, то подорожа-
ние топлива скажется на конечной 
стоимости сельхозпродукции - она 
тоже вырастет в цене, - уверен Кон-
стантин Юров.

По данным независимых агентств, 
экспорт особенно рос в конце вес-
ны - начале лета (кстати, основны-
ми покупателями нашей нефти и не-
фтепродуктов стали сейчас Индия, 
Китай и Турция). А вот в августе Рос-
сия стала продавать за рубеж меньше 
топлива из-за введенного странами 
G7 потолка цен - об этом сообщает, 
в частности, агентство Bloomberg.

Правительство, конечно, осознает 
проблему. С одной стороны, стране 
нужны деньги, а экспорт нефтепро-
дуктов их дает. Тут еще играет роль 
и подорожавший почти на 40% с на-
чала года доллар - при таком курсе 
производителям очень выгодно по-
ставлять топливо не на внутренний 
рынок, а за рубеж. Но, с другой сто-
роны, дефицит топлива и его подо-
рожание на бирже в конечном итоге 
ведет к уменьшению его потребления 
и разгоняют инфляцию.

ПРИЧИНА 4ПРИЧИНА 4
Повлияло на цены и намеченное 

на сентябрь сокращение субсидий не-
фтяникам от государства - так назы-
ваемая корректировка демпферного 
механизма. Демпфер, если говорить 
простыми словами, это компенса-
ция из бюджета тем производите-
лям, которые поставляют топливо 
на внутренний рынок вместо зару-
бежного, когда цены в России ниже, 
чем на мировых рынках. А если цены 
на бензин в стране становятся выше 
экспортных, то наоборот: уже нефтя-
ные компании перечисляют день-
ги в бюджет. Такая схема работает 
с 2019 года, но в конце июля Госдума 

приняла закон о корректиров-
ке механизма. Согласно закону 
с 1 сентября 2023 года до конца 
2026 года выплаты по демпферу 
сокращаются на 50% - причем 
как по бензину, так и по дизель-
ному топливу.

Экономия бюджета, та-
ким образом, составит около 
30 млрд рублей в месяц, но для 
производителей нефтепродук-
тов экспорт топлива становит-
ся еще более привлекательным.

- Сокращение выплат по 
демпферу - важный фактор 
роста цен, - считает ведущий 
аналитик Фонда национальной 
энергетической безопасности, 
эксперт Финансового универ-
ситета Игорь Юшков. - Вы-
платы из бюджета нефтяным 
компаниям нужны как раз для 
того, чтобы они сдерживали 
рост цен на топливо на АЗС, 

в розницу. Когда выплаты уменьшат-
ся сразу в 2 раза, это будет подсте-
гивать нефтяные компании не идти 
навстречу государству и не сдержи-
вать рост цен.

ПРИЧИНА 5ПРИЧИНА 5
Одним из ключевых факторов роста 

оптовых цен стал «высокий сезон» по-
требления топлива, к которому рынок 
почему-то никак не может привыкнуть. 
Невольно вспоминается гениаль-
ный афоризм Черномырдина: «Ни-
когда такого не было, и вот опять».

- Летом сильно возрастает объем 
потребления моторного топлива, осо-
бенно с 2020 года, - рассказал «Ком-
сомольской правде» Игорь Юшков. - 
Когда начался коронавирус, люди 
начали больше ездить на автомоби-
лях, и тенденция роста внутреннего 
автотуризма постоянно набирает обо-
роты с 2020 года. А в 2022 году она бы-
ла усилена тем, что многие аэропор-
ты на юге страны закрылись, и люди 
поехали отдыхать к морю на автомо-
билях. В последнее время внутренний 
туризм рос еще и потому, что рубль 
ослаб, ездить за границу в рублевом 
выражении стало гораздо дороже. Эти 
факторы порождают рост потребле-
ния на внутреннем рынке, особенно 
92-го и 95-го бензина.

Рост цен на дизельное топливо, 
по мнению эксперта, связан с тем, что 
август - период интенсивных сель-
хозработ, особенно на юге страны. 
Поэтому потребление дизеля здесь 
в это время резко растет, что влияет 
на цены.

- Со стороны спроса идет суще-
ственное повышение, которое про-
воцирует дефицит, но рынок не успел 
перестроиться за последние годы 
к возрастающему потреблению, - 
подытожил эксперт. - Не создается 
дополнительный объем запасов то-
плива в хранилищах к летнему перио-
ду, по-прежнему многие НПЗ уходят 
на летний профилактический ремонт. 
Все живут в старой парадигме, от-
расль не адаптировалась к изменив-
шемуся спросу.

- Где деньги, Зин?- Где деньги, Зин?
- Их съел бензин...- Их съел бензин...

- Прошу 
никого 

не винить, 
кроме цен 
на дизель! 
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КОНКРЕТНО
Топливную биржу 
в 2023 году 
штормило

Оптовые цены растут сейчас на-
много быстрее розничных. Динамика 
стоимости бензина на АЗС в 2023 
году, конечно, расстраивает многих 
автолюбителей (см. «Наглядно»), но 
это такие мелочи по сравнению с 
резким скачком биржевых цен на 
топливо - см. таблицу слева. Бирже-
вые цены рядовому потребителю не 
так интересны, но они давят на цену 
топлива и на заправках. К счастью, 
правительству пока удается с этим 
справляться.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ БИРЖЕВЫЕ ЦЕНЫ НА ДИЗЕЛЬНОЕ ТОПЛИВО 
И БЕНЗИН В ЕВРОПЕЙСКОЙ ЧАСТИ РОССИИ 
В 2023 ГОДУ, РУБЛЕЙ ЗА ТОННУ
Дизельное 

топливо
(летнее)  

Данные: Санкт-Петербургская международная товарно-сырьевая биржа. 
Цены даны на начало каждого месяца.

• Январь 47 141 36 270 42 095
•Февраль 41 957 33 690 37 697
•Март 48 282 44 092 47 113
• Апрель 49 763 45 764 51 368
•Май 50 444 49 868 56 295
• Июнь 51 256 53 592 62 273
• Июль 51 620 57 903 64 856
• Август 57 785 61 943 67 173
• Сентябрь 68 002 64 633 74 768
• Рост с начала года +44,3% +78,2% +77,6%

Апрель 49 763 45 764 51 368Апрель 49 763 45 764 51 368

Февраль 41 957 33 690 37 697

Апрель 49 763 45 764 51 368
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АИ-92 АИ-95
Premium

экономические полосы

Коррекция демпфер-
ного механизма (то есть 
двойное сокращение го-
сударственных субсидий 
производителям, про-
дающим нефтепродукты 
в России,  - см. «Причи-
на 4»), которая заработа-
ла с 1 сентября, оказыва-
ет сейчас дополнительное 
давление на  биржевую 
стоимость топлива. Ведь 
нефтяники, лишившись 
субсидий, заинтересова-
ны в том, чтобы держать 
внутренние цены на высо-
ком уровне. Однако мно-
гие эксперты уверены, что 
они не допустят резкого 
увеличения цен.

Во-первых, сокраще-
ние потребления топли-
ва на внутреннем рынке, 
которое последует в слу-
чае его резкого подоро-
жания, не на руку в том 
числе и производителям. 

Во-вторых, если цены 
продолжат расти, госу-
дарство будет вынуждено 
реагировать. Например, 
могут быть увеличены 
нормативы биржевых 
продаж внутри России. 
Сейчас компании долж-
ны продавать на внутрен-
ний рынок не менее 13% 
произведенного бензина 
и 9,5% дизельного топли-
ва, но уже звучат призывы 
резко поднять эти норма-
тивы до 50% и 33% соот-
ветственно.

В арсенале у правитель-
ства есть и другие меры. 
Например, Минэнерго для 
недопущения так называ-
емого серого экспорта 

предложило два варианта: 
создание списка экспор-
теров и лицензирование 
экспорта. И  буквально 
на днях стало известно, 
что правительство намере-
но утвердить список спец-
экспортеров нефтепро-
дуктов - об этом сообщил 
вице-премьер Александр 
Новак. Те, кого в списке 
не окажется, продавать 
топливо за рубеж не смо-
гут. Значит, в России его 
станет больше  - и цены 
упадут. Против роста цен 
играет еще и  сезонный 
фактор.

- Пик кризиса закон-
чится, потому что спрос 
на топливо снизится. Ведь 

в сентябре - октябре авто-
мобильный сезон подходит 
к  концу,  сельхозработы 
заканчиваются,  - делит-
ся своим прогнозом экс-
перт Игорь Юшков. - А вот 
в рознице понижения цен, 
я  думаю, уже не  будет. 
И основная интрига сей-
час: превысит ли по итогам 
года подорожание топлива 
уровень инфляции или нет? 
(По прогнозу министра фи-
нансов Антона Силуано-
ва, инфляция в 2023 году 
будет в рамках 6%. - Ред.)

� АВТОИНФЛЯЦИЯ

Владимир НИКОЛАЕВ

В России начали расти цены 
на автозапчасти. К концу 
года они могут подскочить 
в среднем на 20%.

Есть две новости. Хорошая: на нашем 
авторынке наметился уверенный рост! 
Плохая: речь идет не о росте производ-
ства или качества, а о росте цен. В данном 
случае - на запчасти.

И узнали мы это не от обычных водите-
лей, матерящихся у прилавка с деталями, 
а от профессионалов авторынка - сотруд-
ников Российского союза автостра-
ховщиков (РСА).

Дело в том, что сейчас в РСА готовят 
справочник средней стоимости запчастей. 
И для этого внимательно изучают цены 
на комплектующие. Такие исследования 
проводятся четыре раза в год. Три пре-
дыдущих исследования, которые прошли 
в нынешнем году, не показали заметного 
роста цен. Но вот нынешние наблюдения 
аналитиков совсем не радуют.

- Исследование, которое проходит в 
настоящее время, уже выявило заметный 
рост цен на запчасти, - рассказали нам 
в РСА. - Окончательные результаты будут 
готовы по завершении исследования, но 
уже сейчас можно сказать, что до конца 
2023 года ожидается рост цен на 19 - 22% 
(по сравнению с началом года. - Ред.).

Подорожание видят и практики, зани-
мающиеся ремонтом и обслуживанием 
автомобилей.

- Мы также отмечаем рост средней 
стоимости автозапчастей. В показатель 
«средняя стоимость» включены как деше-
вые расходники, которые всегда есть на 
складах и значительно не подорожали, 
так и крупные агрегаты под заказ, кото-
рые очень чувствительны к росту курса, - 
сказала директор международной се-
ти автосервисов FIT SERVICE Татьяна 
Овчинникова. - Ключевая причина - ос-
лабление рубля. Но в некоторых случаях 
цена выросла не пропорционально курсу, 
а больше. Это связано со стоимостью 
усложненной логистики (проще говоря, 
подорожала доставка. - Ред.).

Например, такие детали, как термо-
стат, свечи зажигания, на многие попу-
лярные марки уже подорожали в нынеш-
нем году на 5 - 10%, отметила эксперт.

Но цены растут не на все. Средняя 
стоимость некоторых запчастей с начала 
года практически не изменилась - напри-
мер, это салонные и масляные фильтры. 
А есть и автотовары, которые даже по-
дешевели  - например, некоторые попу-
лярные марки моторных масел; стойки 
амортизатора и стабилизатора.

- Значит, ранее была большая поставка 
по хорошему курсу,  - пояснила Овчин-
никова.

Мал стоп-сигнал, да дорог
Стали известны итоги второго этапа на-

родного голосования в конкурсе «Управ-
ляющая компания - 2023». Напомним, в 
него прошли шесть крупнейших УК Ир-
кутска: «Северное управление ЖКС», 
«Южное управление ЖКС», «Западное 
управление ЖКС», «Восточное управ-
ление ЖКС», «Новый город» и «Иркут». 
Именно эти компании назвали подписчи-
ки официальных групп «КП» - Иркутск» 
в социальных сетях - «Одноклассники», 
«ВКонтакте», «Телеграм». 

Посчитав, какие УК чаще упомина-
ются в качестве эталонных, мы выявили 
лидеров. А с 4 июля по 31 августа наши 
читатели в группах «КП» - Иркутск» в соц-
сетях уже определяли, каких номинаций 
они достойны. В итоге лидером стала УК 
«Южное управление ЖКС» - им присво-
или сразу четыре номинации!

БОЛЬШЕ ВСЕГО ГОЛОСОВ 
ЗА «ЮЖНОЕ» ОТДАЛИ 

В НОМИНАЦИЯХ:
Добро пожаловать/you are welcome/ 

(доступность личного приема граждан: 
наличие офисов компании в пешей до-
ступности);

Покой им только снится (лучшая ава-
рийная служба УК);

Хранители традиций (лучший па-
спортный стол УК);

Мастер на все руки (самый качествен-
ный ремонт общедомового имущества).

А так распределились остальные но-
минации:

УК «СЕВЕРНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ЖКС»:

Инновациям почет (лучшие онлайн-
сервисы для обслуживания населения);

Ускоренная помощь (оперативное 
реагирование на обращения жителей).

УК «ЗАПАДНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ЖКС»:

Алло! Мы вас слушаем (лучший call-
центр/горячая линия);

Хранители света и тепла (применение 
энергоемких технологий, сохраняющих 
ресурсы).

УК «ВОСТОЧНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ЖКС»

Радости и сладости (праздники и 
события, проводимые мероприятия для 
жителей).

Поздравляем победителей! В ближай-
шее время на радио «Комсомольская 
правда» в Иркутске (91,5 FM) поговорим 
с представителями лучших управляющих 
компаний об их работе. А в октябре состо-
ится торжественная церемония награж-
дения. Ею мы и закроем проект «Герои 
нашего двора».

Напомним, конкурс «Лучшая управляю-
щая компания - 2023» проходил в рамках 
проекта «Герои нашего двора - ЖКХ для 
каждого», который организовала «Ком-
сомольска» при поддержке Общественной 
палаты Иркутска. 

Надежда ИВАНОВА.

Стали известны итоги второго этапа на-
родного голосования в конкурсе «Управля-
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Хранители традиций (лучший паспорт-
ный стол УК);

Мастер на все руки (самый качествен-
ный ремонт общедомового имущества).

А так распределились остальные номи-
нации:

УК «СЕВЕРНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ЖКС»:

Инновациям почет (лучшие онлайн-
сервисы для обслуживания населения);

Ускоренная помощь (оперативное ре-
агирование на обращения жителей).

УК «ЗАПАДНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ ЖКС»:
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■ ТОЛЬКО У НАС

Больше всех голосов 
и номинаций набрало 

Управление ЖКС «Южное».

Больше всех голосов 
и номинаций набрало 

Управление ЖКС «Южное».

ТОЛЬКО У НАС «Герои нашего двора»: 
подводим итоги второго этапа конкурса 

«Управляющая компания - 2023»

«Герои нашего двора»: 
подводим итоги второго этапа конкурса 
«Управляющая компания - 2023»

Машина - это не только 
средство передвижения.

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории и многое-многое 
другое - в программе «Мой автомобиль» с 

понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

� НАГЛЯДНО

Как дорожало 
топливо в розницу

Средние потребительские 
цены на топливо в течение по-
следнего года менялись не так 
драматично, как биржевые. 
Рост розничных цен обычно 
находится в пределах 
инфляции благодаря 
соглашениям между 
нефтяниками и прави-
тельством и компенса-
ционным выплатам (в 
том числе демпферно-
му механизму). Но пока 
темп роста цен на АЗС 
выше инфляции, которая 
с начала 2023 года со-
ставила 3,65%. (Годовая 
инфляция на сегодня до-
стигла 5,03%.) А вот оп-
товые цены на бензин и 
дизель росли в этом году 
просто неприлично (см. 
«Конкретно»). Такая ди-
намика очень ударила по 
аграриям, которые поку-
пают топливо как раз по 
оптовым, а не по рознич-

ным ценам. Однако обычные 
россияне заправляются на 
АЗС. Вот как, по данным Рос-
стата, менялись там цены в 
течение последнего года.

 АИ-92 АИ-95 ДТ
2022 год
Август 47,24 51,32 54,68
Сентябрь 47,25 51,36 54,94
Октябрь 47,20 51,30 55,54
Ноябрь 47,23 51,35 57,17
Декабрь 47,21 51,35 58,37
2023 год
Январь 47,18 51,41 58,94
Февраль 47,14 51,39 58,54
Март 47,17 51,41 58,30
Апрель 47,21 51,42 58,17
Май 47,65 51,96 58,17
Июнь 48,37 52,78 58,33
Июль 49,44 53,97 58,80
Рост с начала 2023 года 
 +4,8% +5% -0,2%
Рост за год 
 +4,7% +5,2% +7,5%

Данные: Росстат.

ПРОГНОЗ

Кризис закончится, но цены 
на АЗС уже не упадут



Россия
www.kp.ru

РОДИНА МАНИТ 
ВСЕ СИЛЬНЕЕ

17 миллионов поездок по 
России совершили туристы 
за три летних месяца, подвел 
итог президент Российского 
союза туриндустрии (РСТ) 
Илья Уманский. Прошлым 
летом было 15 миллионов - 
рост на 12%.

Речь идет именно о количе-
стве вояжей: если вы слетали 
в Сочи, а потом еще сгоняли 
на выходные в Ярославль, то 
попали в статистику дважды. 
Однако учтены в ней лишь те 
путешественники, что оста-
навливались в гостиницах, 
санаториях, хостелах. Если 
снимали частное жилье, но-
чевали у знакомых или ходи-
ли в поход с палатками, - не 
посчитаны. Так что в реаль-
ности цифра еще больше.

Где отдыхали? На Черном 
море, разумеется. Среди реги-
онов страны лидирует Красно-
дарский край, как и много лет 
подряд. Следом за ним - Мо-
сква, Санкт-Петербург, Татар-
стан, оздоровительные курор-
ты Кавминвод, Дагестан с его 
горами и Каспийским морем, 
Калининградская область, Ал-
тай. А также расположенные 
близко к столице регионы с 
красивыми историческими 
городами, куда ездят на экс-
курсии, просто развеяться на 
выходные: Московская, Ни-
жегородская и Ярославская 
области.

- Спрос на Черноморское 
побережье Краснодарского 
края вырос: на 5% в Сочи, 
17% в Геленджике и 26% в 
Анапе. Заметен приток се-
мейных туристов, которые 
переориентировалась с за-
рубежных курортов на отече-
ственные ввиду существенно-
го подорожания туров и роста 
курсов валют. Популярные 
отели, работающие по кон-
цепции «все включено», были 
загружены на 98  - 100%, - по-
делились с «КП» подробно-
стями эксперты туроператора 
«Алеан».

ПОЛЮБИЛИ 
БАЙКАЛ И ЗАПОЛЯРЬЕ

Впрочем, интереснее дру-
гой рейтинг - в какие уголки 
страны туристы стали ездить 
чаще. Пляжных курортов в 
этом списке нет вообще!

По данным РСТ, самый 
заметный рост турпотока - в 
Иркутской области. Казалось 
бы, Байкал и раньше был по-
пулярен. Но, выходит, теперь 
все больше путешественни-
ков делают былью мечту по-
бывать на легендарном озере. 
А также Красноярский край, 
Мурманская область (о, эти 
пляжи Баренцева моря!), 
Оренбуржье и Хабаровский 

край. Все эти регионы при-
няли на 25 - 30% больше го-
стей, чем год назад.

Недосчитались туристов - 
если сравнить с прошлым 
летом - Крым, Кабардино-
Балкария, балтийские пляжи 
Калининградской области.

АЛТАЙ -
ЧЕМПИОН ПО ЦЕНАМ

Увы, путешествия по родной 
стране нынче недешевы.

- Общий рост цен по стране 
составил 10,7%. Самая высокая 
стоимость размещения в гости-
ницах - на Алтае, в Ленинград-
ской области, Краснодарском 
крае, Крыму, Московской 
области, Карелии, Тверской 
области, Северной Осетии, 
Ставропольском крае, Кали-
нинградской области, - пере-
числил президент Российско-
го союза туриндустрии Илья 
Уманский.

В САНАТОРИЙ -
ЗА ФИГУРОЙ 

Эксперт добавил, что боль-
ше всего цены повысили са-
натории. Совместить отдых с 
полезными для здоровья про-
цедурами сейчас на 16% доро-
же, чем год назад.

- У нас в стране очень вы-
сокий спрос на санаторно-
курортный отдых, это тен-
денция последних лет. К 
большому сожалению, новых 
санаториев не появляется, хо-
роших объектов мало. И по-
вышенный спрос отражается 
на цене. Средняя стоимость 
номера в санатории составила 

11 тысяч рублей в сутки, - рас-
сказал Уманский.

- Контингент санаториев 
молодеет. Значительно увели-
чилась доля туристов в возрасте 
35 - 50 лет, - подтверждают в 
туркомпании «Алеан». - Наи-
большим спросом пользуются 
детокс и программы снижения 
веса, лечение опорно-двига-
тельного аппарата и восста-
новление иммунитета.

ТУРЦИЯ 
ДОРОЖЕ ЭМИРАТОВ

За границей этим летом успе-
ли позагорать 5 миллионов 
наших отпускников. На 37% 
больше, чем прошлым летом, - 
данные Ассоциации туропе-
раторов России. И посчитаны 
пока лишь «пакетники», те, кто 
пользуется услугами турфирм.

- В топе Турция - только за 
три летних месяца ее посетили 
не менее 2,6 млн российских 
туристов, - уточнил вице-пре-
зидент Российского союза ту-
риндустрии Дмитрий Горин.

И это несмотря на то, что от-
дых в Анталье подорожал и в 
рублях (из-за курса), и в валюте 
(из-за инфляции в Турции). За 
неделю релакса на турецких пля-
жах россиянам было не жалко 
отдать 180 тысяч рублей, рас-
сказали «КП» аналитики он-
лайн-сервиса Travelata.ru - это 
средний чек за тур на двоих с 
перелетом (учтены отели всех 
категорий, от самых скромных 
до люксовых).

Летний отпуск в Египте, для 
сравнения, опустошал семейный 
бюджет на 159 тысяч в среднем, 
а отдых в роскошных вроде бы 
Эмиратах - на 148 тысяч рублей. 
Так что все относительно, за-
будьте о стереотипах!

КУБА - ЛЮБОВЬ МОЯ
Но если Турцию миллиона-

ми гостей из России не уди-
вишь, то Куба - совсем дру-
гое дело. Остров Свободы 

стал лидером по росту турпо-
тока из России - этим летом 
он встретил в 16 раз больше 
наших туристов, чем год на-
зад (это данные «Мегафо-
на» о количестве абонентов 
в роуминге, такой способ 
считать путешественников 
используют во всем мире). 
Объяснение простое: ави-
акомпания «Россия» за-
пустила прямые рейсы на 
Варадеро. Вот и полетели 
отпускники на карибские 
пляжи!

Популярнее стал Тунис 
(в 3,5 раза) и Египет (в 2,8 
раза). А почему бы и нет, 
если африканские «Все 
включено» стали дешевле 
турецких.

СНОВА ЛЕТИМ В ЕВРОПУ
Турпоток в Европу тоже 

вырос - на 15%, обратили 
внимание на неожидан-
ную в общем-то тенден-
цию в «Мегафоне». Самой 
популярной страной Старого 
Света стала Италия. В Рим, 
Милан и Сицилию слетали на 
43% больше россиян, чем в 
2022 году. Следом идут Ис-
пания, Франция, Германия 
и Греция.

Похоже, любители евро-
пейских каникул смирились 
с тем, что если лететь - то со 
стыковкой и дорого. Успе-
ли оформить банковские 
карты где-нибудь в Узбе-
кистане. Убедились, что ви-
зы многие страны продол-
жают выдавать. В общем, 
приспособились к новой 
реальности.

Летний счетЛетний счет14.09.202310
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МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ
САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ЗАРУБЕЖНЫЕ
КУРОРТЫ ЭТИМ ЛЕТОМ*

*Количество организованных туристов из России, 
приехавших в каждую страну в июне - августе, 
по данным Российского союза туриндустрии.

2,6 млн
1,2 млн
360 тыс.
300 тыс.
180 тыс.
55 тыс.
35 тыс.
27 тыс.
11 тыс.

Турция

Абхазия

ОАЭ

Египет

Таиланд

Мальдивы

Куба 
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ЭКОНОМКЛАСС
В КАКИХ РЕГИОНАХ РОССИИ ОТДЫХАТЬ
СТАЛО ДЕШЕВЛЕ...

…А КУДА СЪЕЗДИТЬ СТАЛО ДОРОЖЕ

Севастополь
Республика Крым

Иркутская область
Карелия

Астраханская область

-12%
-11%
-5%
-4,8%
-4,1%

Как изменилась стоимость отдыха 
летом-2023 по сравнению с летом-2022

Регион 

Ярославская область
Нижегородская область

Дагестан
Москва

Краснодарский край
Татарстан

Калининградская область
Ставропольский край

+24,5%
+23,8%
+21,9%
+18,5%
+18,4%
+17,3%
+16,7%
+16,5%

По данным Российского союза туриндустрии.
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11% - 
В одиночку

КОШЕЛЕК ПОПУТЧИКИ

По данным 
онлайн-сервиса 

Travelata.ru.

С КЕМ РОССИЯНЕ
ЕЗДИЛИ

В ОТПУСК

22% - двое 
родителей
с ребенком

10% - один 
из родителей/
бабушка 
с ребенком

5% - компанией из трех 
и больше человек

52%

7,7 

парой

тыс.
руб.

7,8 тыс.
руб.

2,5 тыс.
руб.

17,7 тыс.
руб.

в среднем платили туристы за сутки 
проживания в отеле (в 2-местном номере) 
этим летом.

в сутки выкладывали 
постояльцы отелей 5*.

средний чек за ночевку 
в гостинице 3 - 4*.

в гостинице 
уровня 1 - 2*. По данным Российского 

союза туриндустрии.

Главные цвета турсезона:

ЧерноеЧерное, 
БелоеБелое, 
КрасноеКрасное О

кс
ан

а 
ЗУ

ЙК
О

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Черное море - бессменный 
лидер среди морей 

по количеству 
отдыхающих. Но есть 

свои туристы и у Красного, 
и даже у Белого морей.

7 основных 
трендов сезона 

отпусков-2023 - 
как очевидных, 
так и неожиданных.

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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Обновленные 
вакцины 

от ковида должны 
появиться уже 
этой осенью.

• Российские ученые 
разрабатывают 
три тест-системы 
нового поколения 
для диагностики рака. 
Ожидается, что они будут 
зарегистрированы в 2024 году.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛИ 
В МИНЗДРАВЕ
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• В планах Минздрава - 
«создание целой фабрики 

персонифицированных 
генно-терапевтических 

лекарств под заказ под 
конкретного пациента» для 
лечения редких заболеваний.

•Идет набор 
пациентов для 1-й 
фазы клинических 

исследований первого 
отечественного 

препарата против 
спинальной мышечной 

атрофии (СМА).

К осени эпидемиологи 
прогнозируют очередной 
всплеск ковида. И в этом 
же сезоне должна подо-
спеть обновленная россий-
ская прививка от корона-
вируса, сообщила Татьяна 
Семенова.

- Проведены доклиниче-
ские исследования вакцины 
[«Спутник»] с актуализиро-
ванным составом. Получе-
ны хорошие результаты. На-
чаты работы по подготовке 
к проведению клинических 
исследований. Времени у 
нас очень мало, потому что 
новые вакцины мы должны 
запустить уже этой осенью.

По словам Семеновой, 
первым станет доступен 
обновленный «Спутник 
Лайт» (он включает один 
укол). Затем классический 
«Спутник» (два укола с пе-

рерывом в несколько не-
дель) и детские варианты 
прививки.

«Комсомолка» спросила 
замминистра, когда поя-
вится еще одна востребо-
ванная вакцина - препарат, 
спасающий от аллергии на 
кошек. Ее разрабатывали 
ученые Сеченовского уни-
верситета совместно с кол-
легами из Вены (Австрия). 
Текущие геополитические 
события внесли некоторые 
коррективы, темпы работы 
замедлились, но она про-
должается, заверила Семе-
нова. В ближайшее время 
ученые планируют при-
ступить к доклиническим 
исследованиям препарата 
(то есть его проверке на мо-
дельных животных). Затем 
стартуют клинические ис-
пытания на людях.

Жить долго и счаст-
ливо современным лю-
дям мешает и еще одна 
напасть. Врачи говорят 
о настоящей эпидемии 
ожирения, которая на-
крыла многие страны 
мира, включая нашу. 
При этом в последние 
годы стали доступны 
лекарства, которые ху-
деющие граждане счи-
тают едва ли не панаце-
ей. «Уколы стройности» 
расхваливают фотомо-
дель Ким Кардашьян
и предприниматель-
миллиардер  Илон 
Маск. На них же, как 
уверяют знатоки свет-

ской жизни, сидят мно-
гие российские артисты, 
телеведущие и другие 
знаменитости. Однако 
в первую очередь такие 
препараты предназначе-
ны для лечения больных 
сахарным диабетом. А 
зарубежная компания-
производитель, прода-
вавшая нам лекарства 
этого класса (так назы-
ваемые аналоги глюкаго-
ноподобного пептида-1, 
ГПП-1), заявила, что 
прекращает поставки в 
РФ. Как Минздрав оце-
нивает эту ситуацию? Не 
останутся ли диабетики 
и пациенты с реально 

опасным ожирением 
без необходимых пре-
паратов?

- Насчет эффективно-
сти этих лекарств для 
борьбы с ожирением 
есть разные данные (не 
только положительные. - 
Ред.),  - отметила Татья-
на Семенова, отвечая 
на вопрос «КП».  - А вот 
для обеспечения необ-
ходимыми препаратами 
пациентов с диабетом 
принимаются меры. В 
июне этого года одна 
из крупных российских 
фармкомпаний получила 
разрешение Минздрава 
на проведение клиниче-

ских исследований пер-
вой фазы одного из пре-
паратов класса аналогов 
ГПП-1.

Так что скоро у нас 
появится первое отече-
ственное антидиабетиче-
ское лекарство новейше-
го поколения, заверила 
замминистра. В то же 
время активно ведутся 
разработки различных 
подходов для избавле-
ния от лишнего веса. В 
частности, тестируется 
методика низкочастотной 
электрической стимуля-
ции блуждающего нерва 
через кожу (он соединяет 
наш кишечник с мозгом).

Для борьбы с ожирением Для борьбы с ожирением 
«приручат» блуждающий нерв«приручат» блуждающий нерв

Про вакцины от коронавируса Про вакцины от коронавируса 
и аллергии на кошеки аллергии на кошек

- Чем старше мы стано-
вимся, тем больше хочется 
остановить время, затормо-
зить старение и повернуть 
вспять биологические часы. 
Поскольку продолжитель-
ность жизни растет, все бо-
лее актуальным становится 
активное долголетие. Чтобы 
люди не просто доживали, 
а сохраняли качество жиз-
ни, - отметила замминистра 
здравоохранения по вопросам 
развития медицинской науки 
Татьяна Семенова. И расска-
зала, над чем работают сей-
час российские ученые для 
продления нашей молодо-
сти и поддержания здоровья 
в серебряном возрасте.

Прежде всего неизбеж-
ный процесс старения из-
учается на самом глубин-
ном, молекулярном уровне. 
Ведь чтобы эффективно 
бороться с дряхлением, 
нужно проникнуть в его 
суть. Наши исследовате-
ли создают модели «ча-
сов старения» для оценки 
биологического возраста, 
говорит Татьяна Семено-
ва. Причем такие «изме-
рители» разрабатываются 
по отдельности для разных 
органов и систем. Потому 
что даже у одного человека, 
к примеру, сердце, печень 
и мозг могут иметь разный 

биологический возраст, не 
совпадающий с цифрами в 
паспорте.

В Институте изучения 
старения РНИМУ им. 
Н. И. Пирогова придумали, 
как высокоточно опреде-
лять, насколько молода 
сердечно-сосудистая систе-
ма. Ее выбрали для изучения 
неспроста. Именно болезни 
системы крово обращения 
занимают первое место 
среди всех заболеваний, 
из-за которых обрывается 
жизнь людей. Чтобы узнать 
истинный возраст сосудов 
и «пламенного мотора», 
пациенту проводится не-
сколько инструментальных 
исследований. С помощью 
эхокардиографии опреде-
ляются сердечный выброс, 
толщина задней стенки ле-
вого желудочка, толщина 
межжелудочковой перего-
родки и других. На осно-
вании полученных данных 
нейросеть, обученная спе-
циалистами, оценивает со-
стояние сердца и определя-
ет биологический возраст. 
Если он «бежит впереди 
паровоза», врач-кардиолог 
поможет найти слабые ме-
ста и даст рекомендации, 
какие элементы сердечно-
сосудистой системы нужно 
укреплять прежде всего.

Исправить повреждения Исправить повреждения 
тела и спасти мозгтела и спасти мозг

Кроме неполадок с сердцем, большинство людей с возрастом 
сталкиваются с проблемой остеопороза. Речь идет о повышен-
ной хрупкости костей, чреватой опасными травмами, включая 
перелом шейки бедра. Для борьбы с этой напастью наши ученые 
разработали методы дифференциальной диагностики остеопоро-
за (она помогает точнее ставить диагноз для подбора лучшего 
лечения). А также создаются импланты новейшего поколения. 
Такие изделия покрыты биологически активными компонентами, 
за счет чего удается достичь репарации (исправления поврежде-
ний) у пациентов с остеопорозом, рассказала Татьяна Семенова.

От старения и вызванных им заболеваний страдает не только 
тело, но и мозг. Ученые всего мира бьются над загадками болезней 
Альцгеймера и Паркинсона. Один из главных вызовов - научиться 
распознавать эти недуги на ранних стадиях, когда еще высоки 
шансы спасти мозг от деградации. По словам Семеновой, в 
РНИМУ им. Пирогова разрабатывается уникальная неинвазив-
ная тест-система, позволяющая «поймать» Альцгеймера на тех 
этапах, когда еще нет ни малейших признаков разрушительной 
болезни. Как выяснила «КП», ученые исследуют молекулярные 
особенности механизмов развития недуга и определяют «метки», 
которые появляются в крови пациентов. Такие биомаркеры да-
дут возможность проводить раннюю диагностику. Параллельно 
ведутся разработки методов лечения.

Анна ДОБРЮХА

Замминистра 
здравоохранения 
Татьяна СЕМЕНОВА (на фото) 
рассказала о прорывных 
исследованиях 
отечественных специалистов.

Постой, молодость!Постой, молодость!

«Часы старения», новые тесты на рак, «Часы старения», новые тесты на рак, 
суперметод для похудения суперметод для похудения 
и другие ноу-хау российских ученыхи другие ноу-хау российских ученых
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Буквально на днях ведомства, ку-
рирующие ЕГЭ, успокаивали обще-
ственность из-за слухов о том, что 
якобы контрольно-измерительные 
материалы (так называют задания 
в ЕГЭ) по литературе чиновники 
оставили без Пушкина, Грибоедо-
ва, Лермонтова, Гоголя и других 
имен нашего золотого фонда куль-
туры. Только организаторы экзаме-
нов оправдались за классиков, мол, 
никуда они не пропали, как пошла 
новая волна. Теперь общественность 
в соцсетях всполошилась по поводу 
заданий к ЕГЭ-2024 по общество-
знанию.

В этом экзамене в перечне тем не-
досчитались сразу четырех: «Демо-
кратия», «Гражданское общество 
и государство», «Международное пра-
во» и «Воинская обязанность. Аль-
тернативная гражданская служба». 
И хотя даже предположить странно, 
что такие базовые темы могли вдруг 
отменить, все равно понеслось в ин-
тернете про «убили демократию» и пр. 
«Комсомолка» решила разобраться 
в ситуации.

ПО ПОРЯДКУ РАССЧИТАЛИСЬ
Причина неразберихи - та же, что 

и с литературой. Напомним, в чем 
дело.

Проекты заданий по всем предме-
там публикует ежегодно в конце авгу-
ста ФИПИ - Федеральный институт
педагогических измерений, который 
эти задания разрабатывает, тестирует, 
обновляет. Есть три документа с за-
мысловатыми названиями, которые 
помогают 11-классникам сложить 
представление о том, что их ждет 

на ЕГЭ по всем предметам, - это де-
моверсии (сами задания), кодифика-
торы (перечень тем, знание которых 
будут проверять) и спецификация 
(разъяснения про экзамен и задания).

В этом году все эти документы при-
вели в соответствие с обновленными 
ФГОСами (федеральными государ-
ственными образовательными стан-
дартами) и образовательными про-
граммами. Они вступили в силу как 
раз с 1 сентября. И теперь в заданиях 
выпускных экзаменов только то, что 
есть в программе, и в той же после-
довательности.

А ГРАЖДАНИНОМ БЫТЬ ОБЯЗАН
Так вот классиков литературы ни-

кто не убирал ни из экзаменов, ни из 
программы - изменились вопросы 
и задания по их произведениям. 
То же самое и с обществознанием.

«Все на месте!» - успокоили в Рос-
обрнадзоре. И объяснили, где что 
искать. «Демократия» переехала 
в позицию 4.4 кодификатора ЕГЭ 
«Форма государства: форма правле-
ния, форма государственного (тер-

риториального) устройства, поли-
тический режим. Типология форм 
государства», потому что демокра-
тия - один из типов политических 
режимов. В том же разделе теперь 
и проблематика взаимодействия 
гражданского общества с институ-
тами публичной власти в демокра-
тическом государстве.

Вопросы, связанные с воинской 
обязанностью, следует искать в рам-
ках более широкой темы «Консти-
туционные обязанности гражданина 
Российской Федерации», которая 
есть в школьной программе базового 
и углубленного уровней.

А вот «Международного права»
действительно не будет в ЕГЭ, по-
скольку федеральная образователь-
ная программа на базовом уровне 
не предусматривает изучения этой 
темы.

Как помочь 
ребенку 
быстро 
влиться в учебный процесс 
после каникул, советы 
психолога на сайте KP.RU

Куда пропала «демократия»
на ЕГЭ

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП»

НА ЗАМЕТКУ 

Самые заметные 
изменения - 
по физике

Что изменилось по другим предме-
там ЕГЭ, рассказала директор Феде-
рального института педагогических 
измерений (ФИПИ отвечает за  со-
ставление заданий для итоговой ат-
тестации и проверочных работ. - Ред.) 
Оксана Решетникова в эфире про-
граммы «Образовательная среда» на 
портале Министерства просвещения. 

По ее словам, значительные изме-
нения претерпела физика. Задания 
прошерстили с  учетом пожеланий 
вузов, которые готовят инженеров. 
Получилась новая концепция экзаме-
на. Может даже показаться, что ЕГЭ 
упростили, - например, сократили чис-
ло заданий, оставив прежнее время 
на решение, убрали из первой части 
интегрированные задания на распоз-
навание разных графических зависи-
мостей, удалили одну расчетную за-
дачу повышенной сложности. Однако 
учли пожелания вузов и добавили за-
дания, по которым сразу будет видно, 
действительно ли выпускник разбира-
ется в физике и готов ли осваивать 
в вузе инженерные специальности.

Есть изменения и  в ЕГЭ по исто-
рии  - связаны с  запуском в школы 
нового учебника для 10 - 11-х клас-
сов: добавили задания по  СВО. 
По остальным предметам изменения 
незначительные. Общий вектор всех 
новшеств - проверить не только зна-
ния, но и умение школьников их при-
менять в жизни.

В соцсетях раздувают
новый скандал вокруг
заданий - на этот раз
по обществознанию.

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

Иркутск
www.kp.ru

«Подскажите хорошего специалиста!», 
«вот тебе телефон врача - он точно по-
может», «тебе обязательно нужно по-
казаться именно этому доктору, он 
просто чудеса творит!» - информация 
о хороших врачах и клиниках поис-
тине передается из уст в уста. Их со-
ветуют знакомым и родственникам, 
их контакты держат поблизости, к ним 
едут из других городов, районов и даже 
регионов. Еще бы, ведь наше здоровье - 
бесценный дар и доверить его хочется самым 
лучшим специалистам.

«Комсомольская правда» объявляет о старте 
мультимедийного проекта «Клиника года - 2023». 
Это конкурс среди лучших медицинских учрежде-
ний региона, лидеры которого будут определяться 
народным голосованием. Проходить оно будет в 
два этапа. На первом подписчики официальных 
групп «КП» - Иркутск» в социальных сетях - «Од-
ноклассники», «ВКонтакте», «Телеграм» - будут 
называть те центры и клиники, которые считают 
достойными номинировать в проект «Клини-

ка года». Посчитав, какие медицинские 
организации упоминаются в качестве 

эталонных чаще, мы выявим лидеров. 
Этот этап начнется уже 19 сентября. 
Кроме того, иркутяне смогут вы-
двинуть кандидатов на голосование 
путем сообщений на специальный 
номер - в мессенджере WhatsApp на 

номер телефона 8-964-118-20-21. Уча-
ствуйте!
По итогам перво-

го этапа пройдет круглый 
стол, посвященный актуаль-
ным вопросам здравоохране-
ния в нашем регионе. Участие 
в нем примут победители пер-
вого этапа конкурса, предста-
вители министерства здраво-
охранения и известные врачи 
Приангарья.

А с октября по декабрь посе-
тители сайта «КП» - Иркутск» 
www.irk.kp.ru и подписчики в 

группах «КП» - Иркутск» в социальных сетях бу-
дут голосовать за номинантов, прошедших первый 
этап конкурса. О каждом участнике мы расскажем 
подробно, чтобы можно было сделать объективный 
выбор. По итогам голосования все лидеры полу-
чат свою номинацию в рамках проекта «Клиника 
года - 2023». А профессиональный в сфере здраво-
охранения экспертный совет определит победителя 
и присвоит ему специальную номинацию. Также 

пройдут конкурсы «Врач 
года» и «Быть здоровым 
здорово!» - в последнем, 
кстати, смогут участвовать 
все приверженцы здорово-
го образа жизни.

В конце года мы подве-
дем итоги и обязательно 
наградим победителей. 
Выбирайте лучшую кли-
нику года вместе с нами! 
Положение о конкурсе - на 
сайте irk.kp.ru.

Надежда ИВАНОВА.

НЕ ПРОПУСТИТЕ!
«Комсомольская правда» запускает 
конкурс среди медицинских 
организаций Иркутской области. «Клиника года - 2023»
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� НЕ В СКАЗКЕ СКАЗАТЬ

Евгений АРСЮХИН

Какая «курица» 
его снесла, ломают 
голову ученые.

Глубоководный робот 
Национального управле-
ния океанических и ат-
мосферных исследований 
США ощупывал на днях 
склоны потухшего вулкана 
у берегов Аляски. Картин-
ку с камер транслировали 
в прямой эфир. Вдруг сре-
ди мути и зелени глубо-
ководья что-то блеснуло. 
Это было яйцо, сделанное 

словно из золота! Как в 
сказке о Курочке Рябе.

Робот получил команду 
приблизиться и изучить. 
Стало понятно: «яйцо» 
вскрыто. Изнутри извлекли 
что-то наподобие шелковой 
ткани. По крайней мере 
так это выглядит. Образ-
цы аккуратно запечатали 
в колбы и подняли наверх. 
Почему не все яйцо? Вели-
ковато для робота.

Вещество увезли на ана-
лиз, пока результаты не 
опубликованы. Западные 
ученые выдвигают пред-
положения. Одни говорят, 

что это скорлупа древне-
го яйца. Другие - перед 
нами ископаемая морская 
губка. Но пока все это га-
дания.

Мы обратились к док-
тору биологических 
наук, профессору МГУ 
Андрею Журавлеву. 
Штука очень интересная, 
согласился исследователь. 
Важно, что нашли его око-
ло потухшего вулкана.

- Похоже на чью-то рако-
вину, построенную из пири-
та или грейгита. Это суль-
фиды железа, имеющие 
золотистый блеск. Вбли-

зи вулканов, где в избытке 
поступает сероводород и 
есть растворенное желе-
зо, животные, например 
улитки, образуют ракови-
ну из этих минералов вме-
сто обычных карбонатов 
кальция - кальцита или ара-
гонита, - сообщил Андрей 
Журавлев.

В самом деле, пирит (со-
единение железа и серы) 
имеет характерный «золо-
той» цвет и даже блеск. Но 
что это было за существо? 
Что за шелковая субстан-
ция внутри? Возможно, от-
вет даст анализ.

Евгений АРСЮХИНЕвгений АРСЮХИН

Я спросил у GPT-4: неуже-
ли индийский зонд не нашел 
на Луне воду? Больше мне 
спросить не у кого.

«Чандраян-3» ушел в спяч-
ку. Наступила лунная ночь. 
Батареи полностью заряже-
ны Солнцем. Но ночью здесь 
минус 170. У Индии нет тех-
нологии, которая позволит 
держать заряд батареи в таком 
холоде. «Чандраян-3» рассчи-
тан на работу в течение одно-
го лунного дня. Надеются, 
что 22 сентября, с восходом 
Солнца, он проснется. Но 
вероятность этого ничтожна.

«Луна-25», которая мог-
ла работать сколько угодно, 
разбилась (у нас еще в нача-
ле 1970-х луноходы просы-
пались без проблем - какая 
все-таки круть, советские ин-
женеры). Индийская миссия, 
по сути, завершена. О том, 
что воду нашли, не объявле-
но, и это очень странно.

ВЕРСИЯ ПЕРВАЯ: ВЕРСИЯ ПЕРВАЯ: 
ЕЕ ТАМ НЕТЕЕ ТАМ НЕТ

Ну вот ошиблись ученые. 
Бывает же такое?

Сначала воду обнаружили 
в образцах, привезенных на 
Землю. Потом в «лунных» 
(некогда выбитых с Луны) 
метеоритах. То и другое мог-
ли загрязнить уже на Земле. 
Затем вода нашлась в ходе 
дистанционного зондирова-
ния. Пока что эти результаты 
считаются надежными. Но 
могли же принять линию в 
спектре за воду, а это была 
не она. Таких казусов в науке 
примерно миллион. 

Такой исход - крах трил-
лионных инвестиционных 
программ. Под лунную воду 
заточено множество проек-
тов, на которые уже тратят 
колоссальные деньги. Стро-
ительство обитаемой базы, 

заправка ракет (лунная вода - 
отличное топливо для ракет) 
прямо на месте. Все это пой-
дет в таком случае прахом. Да 
дело даже не в деньгах. Чело-
вечество оказывается в тупи-
ке. Не ясно, как лететь дальше 
в космос, на что опереться.

ВЕРСИЯ ВТОРАЯ: ВЕРСИЯ ВТОРАЯ: 
СЛАБЫЕ ПРИБОРЫ СЛАБЫЕ ПРИБОРЫ 
«ЧАНДРАЯНА-3»«ЧАНДРАЯНА-3»

В этом меня как раз и по-
пытался убедить GPT-4. 

По мнению нейросети, 
индийская миссия «име-
ет серьезные технические 
ограничения в отношении 
инструментов и приборов». 
Слабые приборы могли, на-
пример, не распознать следы 
воды, если в точке посадки ее 
мало. Возможно, вода кон-
центрируется глубоко под 
поверхностью. Бур «Чан-
драяна-3» берет всего на 10 

см, а реально пробурили на 8 
см. Не добурились. «В целом 
отсутствие обнаружения во-
ды на Луне «Чандраяном-3» 
не означает, что ее там нет. 
Дальнейшие исследования 
и миссии на Луну помогут 
более точно определить на-
личие воды на ее поверхно-
сти», - делает оптимистич-
ный вывод нейросеть.

Мне аж показалось, что 
я не к роботу, а в пресс-
службу обратился. Правиль-
ный, выверенный ответ без 
углов и заусениц. И не че-
рез неделю, а через три се-

кунды. Больше не буду об-
ращаться в пресс-службы.

ВЕРСИЯ ТРЕТЬЯ: ВЕРСИЯ ТРЕТЬЯ: 
ОНА ЕСТЬ, НО ЭТО ТАЙНАОНА ЕСТЬ, НО ЭТО ТАЙНА

Выше я говорил, что на 
кону стоит больше, чем все. 
Индия может засекретить 
правду в своих интересах. 
Хотите узнать? А что в ответ 
предложите? Индия может 
хранить паузу в интересах 
третьих игроков. Например, 
США, которые поставили на 
«Чандраян-3» сущую безде-
лицу, зеркальца, зато теперь 
получили право спрашивать, 

«что там». Они же теперь 
«партнеры проекта».

Если Индия решила мол-
чать, она не первая. Китай 
делает так же, и его даже не 
спрашивают ни о чем. Если 
Китай запускает аппарат, все 
знают, что основные данные 
останутся в Китае.

Но есть нюанс. Китай мо-
жет играть в одиночку. Индия 
- нет. Именно поэтому Китай 
может молчать бесконечно. И 
построить собственную ба-
зу. Индии придется как-то 
распорядиться этим знани-
ем. Молчать бесконечно для 
Индии вообще не вариант.

ВЕРСИЯ ЧЕТВЕРТАЯ: ВЕРСИЯ ЧЕТВЕРТАЯ: 
СОЗНАТЕЛЬНЫЙ БЛЕФСОЗНАТЕЛЬНЫЙ БЛЕФ

Это же сюжет каждого вто-
рого фантастического филь-
ма. Нам говорили, что… Мы 
прилетели, а тут… 

Хотя при чем тут фанта-
стика. Чем затащить чело-
вечество на Луну? Вялые, 
недоверчивые капиталисты. 
Осторожные прагматичные 
правительства. Надо что-то 
абсурдное… Но убедительное. 
Вода на Луне! А так бывает? 
Да и не такое бывает...

Это моя версия, если что. 
Потому что как минимум 
один прибор на «Чандрая-
не-3» (лазерный спектро-
граф) должен был увидеть во-
ду. И не глубоко, иначе ее не 
«обнаружили» бы с орбиты.

Посмотрим. Если Индия 
сделает официальное гром-
кое заявление, правду узнаем 
скоро. Если не сделает, тоже 
узнаем в конце концов.

«что там». Они же теперь 

Лунную воду нашли Лунную воду нашли 
и тут же засекретили?и тут же засекретили?

О планах 
России 
по покорению Вселенной - 
на сайте KP.RU

Индийская Индийская 
миссия миссия 
завершена, завершена, 
но почему же но почему же 
нет результатов.нет результатов.

Сможет ли 
«Чандраян-3» 

пережить лунную 
ночь? Вряд ли он готов 
к морозам до -170 oС. 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Я поговорил с учеными. Очень серьезными. Они мне говорят: ты не 

торопись. Наука не терпит спешки. Для космоса недели - вообще ни 
о чем, тьфу. Индийские космонавты решили, видимо, сделать боль-
шую красивую научную публикацию. А не пресс-релиз. Тщательно 
все данные обработают и хорошо опубликуют. Что ж, подождем.
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На дне океана «мышка бежала, 
хвостиком махнула»?

На дне Тихого океана лежит золотое яйцо

14.09.2023
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Сын Стивена 
Сигала 

и «Краса России - 
2015»

Знаменитый американский актер, ре-
жиссер и продюсер Стивен Сигал по-
лучил гражданство РФ семь лет назад. 
В России у Стивена и его 33-летнего сына 
Доминика есть бизнес. Доминик здесь 
встретил и любимую женщину  - его из-
бранницей стала Айрин Данилова, глав-
ный редактор журнала SCREENPAPER, 
основатель коммуникационного агентства, 
а также модель и победительница конкур-
са «Краса России - 2015». Познакомилась 
пара в Москве на светском мероприя-
тии: Доминик предложил Айрин бизнес-
сотрудничество. Так они начали общаться, 
а вскоре мужчина стал демонстрировать 
серьезность своих намерений. Пара уже 
побывала на отдыхе на Алтае и в Санкт-
Петербурге  - общаются пока на англий-
ском, но Доминик активно учит русский. 
«Этот год мы практически полностью про-
вели в России, - рассказала нам Айрин. - 
Нам комфортно и действительно нравит-
ся развиваться здесь, и пока я не вижу 
каких-то поводов уезжать из страны...».

Любовь Казарновская 
и австрийский продюсер

Знаменитая оперная певица в 1989 году вышла 
замуж за австрийского продюсера Роберта Рос-
цика - и в молодости они успели пожить в разных 
странах и в итоге остановились на России. Коренная 
москвичка Казарновская рассказывала, что муж 
замечательно вписался в нашу жизнь: «Представляе-
те, он австриец, а Москву знает лучше меня. Когда мы 
долго находимся в Вене, он начинает скучать по Москве. 
Постоянно говорил: «Поедем в Москву. Там жизнь, там драйв!» 
Любовь и Роберт уже давно в России - построили дом в деревне 
в Ярославской области и перебрались туда, в село Вятское, которое 

было описано еще Некрасовым в поэме «Кому на Руси жить хорошо».

Любовь без границ

Марина Федункив 
и итальянский 

бизнесмен
Звезда «Реальных пацанов», проектов Comedy 

Woman и Comedy Club Марина Федункив вот 
уже второй год счастлива в браке с итальянцем 
Стефано Маджи, который работает в Москве 
топ-менеджером одной из компаний. Позна-
комились они на вечеринке общего знакомо-
го. Расписалась пара в МФЦ, а потом сыграла 

роскошную свадьбу со звездным тама-
дой, другом невесты Николаем Басковым. 
«Стефано говорит, что его поразили моя 
легкость, открытость и позитив, - говорит 
«Комсомолке» Марина. - А меня Стефано 
окружил такой заботой, что я была поко-
рена». Пара живет то в московской квар-
тире Стефано, то в подмосковном доме 
Марины. Стефано отлично знает русский 
и даже прекрасно на нем шутит, ну а Ма-
рина потихоньку осваивает итальянский. 
Маджи младше Федункив на 13 лет, но 
это никого не смущает. У Марины много 
гастролей, а у Стефано - командировок 
по работе, благодаря чему, как говорит 
Федункив, они успевают друг по другу 
соскучиться.

Дина Корзун 
и бельгийский музыкант

Известная по драме «Страна глухих» актриса Дина Корзун
после долгих лет жизни за границей вернулась в 2021 году 
в Москву - с ней приехали и ее муж, бельгийский музыкант, 
композитор и режиссер Луи Франк, и их дети. В 1995 году 
Луи приехал в Москву, чтобы в составе иностранной группы 
студентов учиться на курсе Олега Табакова в Школе-студии 
МХАТ. Дина там же была студенткой-дипломницей, при этом 
она была замужем и воспитывала 4-летнего сына. Луи увидел 
Дину и влюбился. Когда закончился курс, Франк вернулся 
домой и рассказал о Дине родственникам и друзьям: они 
были против того, чтобы он возвращался в Россию за своей 
избранницей - артистка, еще и замужем, и с ребенком... Луи 
послушался и уехал работать в Канаду. С Диной он переписы-
вался два года. После выхода фильма «Страна глухих» в 1998 
году к Корзун пришла известность, она много снималась на 
Западе - в Америке, во Франции, Англии, к тому же она уже 
развелась, и ее отношениям с Луи ничего не препятствовало. 
Потом Корзун переехала к мужу и 13 лет прожила в Швейца-
рии и Англии, работала в Королевском национальном театре 
в Лондоне. В Англии у Дины и Луи родились дочери Итала 
и София.

Когда семья переехала в Москву, Дина называла несколько 
причин такого решения  - она стала чувствовать неприязнь 
к русским со стороны окружающих, в школе у детей появился 
психолог, мужчина в юбке... И тогда Дина сказала мужу: «Ты 
видишь, что творится в мире. Поедем в Россию, это самое 
безопасное место». Корзун не жалеет о переезде: «Дети 
ходят в русскую школу, мы счастливы. Я очень рада, что мы 
здесь. Но мужу тяжело. Он хорошо читает, пишет и говорит по-
русски. Но его тянут на свою сторону и его семья, и друзья...»

Екатерина 
Андреева 

и сербский юрист
Андреева и юрист Душан Перович  - 

еще одна интернациональная пара. Душан - 
наполовину серб, на четверть черногорец 
и на четверть русский. Много лет назад он 
приехал в Россию по работе, увидел на те-
леэкране Екатерину и влюбился. Андреева 
в то время вела раз в неделю программу 
«Утро» - Душан ждал среды, чтобы записать 
очередную букву из ее фамилии, так как 
титры быстро пропадали, а он тогда плохо 
знал наш язык. Когда фамилия была собра-
на, Перович навел справки о женщине сво-
ей мечты. Чтобы добиться встречи с ней, 
он решил схитрить: позвонил и предложил 
работу - когда Катя пришла на встречу, бы-
стро его раскусила и дала отставку. Они 
не виделись три года. Но потом Андреева 
развелась, и Душан об этом узнал и вновь 
начал ухаживать. Мужчине пришлось по-
тратить пару лет, чтобы растопить сердце 
красавицы. Дочь Екатерины Наталья при-
няла Душана и полюбила. И, несмотря на 

то, что Перовича на родине ждала работа, он остался в России. Мужчина понимал, что 
жена не сможет построить карьеру за границей, и не просил ее о переезде.
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Рассказываем
Рассказываем

о звездных парах,
о звездных парах,

в которых мужчины-
в которых мужчины-

иностранцы решили
иностранцы решили

переехать к своим 
переехать к своим 

возлюбленным-
возлюбленным-

россиянкам.
россиянкам.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Прошли те дикие времена, когда иностранцу 
достаточно было поманить пальчиком русскую 
красавицу, и она уже готова была мчаться в его 
заморскую тмутаракань. Нынче иноземные 
женихи и сами не прочь перебраться в Россию, 
более адекватную, благополучную и гостепри-
имную, нежели Европа или Америка. Среди на-
ших женщин, возлюбленные которых прибыли 
из дальнего зарубежья, немало знаменитостей - 
впрочем, и сами иностранцы тоже порой могут 
похвастать громким именем.

Америкэн бой, Америкэн бой, 
уедешь со мной!уедешь со мной!
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Савиных - Интрига - Аминокислота - Фанат - Геройство - Обсерватория - Гоморра - Бросимум - Кайф - Рено - 
Носов - Очерк - Хааб - Яшка - Рост - Ленин - Рана - Ислам - Лист - Набросок - «Астра» - Иоффе - Ишак - Армия - Один - Адюльтер - Кумыс - Глушь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Голуб - Хартия - Ракша - Либретто - Самобранка - Йорки - Трус - Море - Ритор - «Взломщик» - Ось - Сафо - «Икар» - Нето - Хаос - Маяк - 
Гнев - Время - Лаос - Тигр - Вино - Консалтинг - Икона - Доля - Слон - Руффо - Акула - Врунгель.
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«СуперДетки»
Чемпионат

17 сентября в спортивном комплексе 
«Байкал-Арена» медиагруппа «Комсомольская правда» проведет 

большой семейный праздник - чемпионат «СуперДетки»!

Юные участники будут соревноваться в забеге в шести возрастных категориях, 
с 6 месяцев до 6 лет. Самые маленькие участники проползут дистанцию, остальные 
преодолеют полосу препятствий.

Гостей и участников ждет масса сюрпризов - веселые соревнования, конкурсы, 
интерактивные площадки и мастер-классы.

Итак,
� шоу мыльных пузырей;
� сбор гигантской дженги (настольная игра, где нужно достать блоки из основания башни, не раз-
рушив ее);
� парный забег на гигантских лыжах;
� эстафета с огромными роллами, которые надо перекатывать такими же огромными палочками;
� флешбом - зарядка от Центра изучения спортивного и традиционного ушу «Байкальская Лига 
Ушу»;

Прямая трансляция чемпионата «СуперДетки» пройдет в социальных сетях в группах 
«Комсомольская правда». Так что болеть за участников можно будет еще и онлайн!

Родители, успевайте подать заявку! Прием заявок осуществляет-
ся до 15 сентября. Подробная информация и ссылка на форму заявки - 
на сайте «Комсомолки» (если форма заполнена корректно, вам придет ответное 
письмо о регистрации).

Самых шустрых деток ждут призы. Также мы отметим победителей 
в специальных номинациях.в специальных номинациях.
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Тормоза придумали тру-
сы, а смелые придумали 
памперсы.

�  �  �
- Здравствуйте, я бы 

хотел приобрести годо-
вой абонемент.

- Фитнес эта-
жом выше. Это 
чебуречная.

- Я знаю.
�  �  �

А знаете ли вы, что 
до появления русского рэ-

па людям, лишенным голо-
са, вкуса и таланта, почти 
не было возможности про-
явить себя.

�  �  �
- Меня зовут Бонд. 

Джеймс Бонд. Мне 
смешать, но не взбал-
тывать.

- Петрович, ты уже 
всех достал! Сам мешай 
свой цемент!

�  �  �
Теперь я понял, почему 

постоянно простываю. Ока-
зывается, у меня душа на-
распашку.

�  �  �
Поэт Кукушкин под-

брасывал свои стихи в 
книги других авторов.

�  �  �
Красивая женщина - это 

не та, у которой муж из-
бил любовника. Это та, у 
которой любовник избил 
другого любовника.

�  �  �
Детей на зиму одевать 

надо, но я подсчитала - 
дешевле их в Таиланд 
на 3 месяца отправить.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Что незаменимо для шуга-
ринга? 7. Курорт в составе 
Сочи. 10. Комплимент в сти-
хах. 11. Какой из чеховских 
рассказов экранизировал 
Иосиф Хейфиц? 12. На чем 
написана «Алмазная сутра»? 
13. Курица из Южной Аме-
рики. 14. «Сгорел ваш дом 
с конюшней вместе, когда 
пылало все ...». 18. Какое 
звание Владимир Маковский 
получил за картину «Люби-
тели соловьев»? 22. Какая 
голливудская звезда в де-
вятнадцать лет выступала с 
группой Plastic Has Memory? 
23. Очки героини романа 
«Дама с камелиями». 25.
Кто из народных артистов 
выступал под псевдонимом 
Тарапунька? 26. Что выпла-
чивают победителям? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Ес-
ли кто-то замышляет ... без 
нас, я буду очень зол!». 2.
... убедить в обратном. 3. «В 
синем небе тающий ...». 5.
Нянька при младенце Зевсе. 
6. Инструкции для достиже-
ния результата. 8. Где отды-
хает героиня Алисы Фрейнд-
лих из фильма «Старомодная 
комедия»? 9. Какая Джесси-
ка проводит расследования 
в популярном детективном 
сериале «Она написала убий-
ство»? 15. Что гарантирует 
возврат средств ломбарду? 
16. Без какой специи нель-
зя приготовить настоящую 
паэлью? 17. Плюс из бух-
галтерского баланса. 19.
Лохматый орех. 20. Оттенок 
на палитре. 21. Вставляют 
в мобильный телефон. 24.
Весьма подозрительный ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Сахар. 7. Дагомыс. 10. Мадригал. 11. «Ионыч». 12. 
Санскрит. 13. Гокко. 14. Поместье. 18. Академик. 
22. Йовович. 23. Лорнет. 25. Тимошенко. 26. Дань. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заговор. 2. Попытка. 3. Дым. 5. 
Адрестея. 6. Алгоритм. 8. Санаторий. 9. Флетчер. 
15. Заклад. 16. Шафран. 17. Дебет. 19. Кокос. 20. 
Колер. 21. Симка. 24. Тип.
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Регина 
МЕЗИНЦЕВА, 

20 лет, Нижний 
Новгород:
- Занимаюсь 

танцами 
и иностранными 

языками. 
Увлекаюсь 

вокалом и игрой 
на фортепиано. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Максимально 

откровенный купальник 
на прекрасном 

загорелом теле. 
Любуемся. Популярный 

нынче «переворот» 
треугольников 

на 180 градусов 
в образе Регины 

смотрится как способ 
подчеркнуть декольте, 
что в этом контексте 

и уместно, и гармонично.

       МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
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�  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР       МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 15 сентября

Иркутск  +7…+10 +16…+17

Бодайбо  +4…+8 +14…+15

Братск  +8…+9 +15…+16

Ербогачен  +3…+6 +10…+12

Тайшет  +6…+9 +17…+18

Усть-Илимск  +6…+9 +12…+14

Давление 723 мм рт. ст.
(норма для сентября - 723)
Относительная влажность 
воздуха 49%
(норма для сентября - 71%)
Ветер юго-западный, 2 - 3 м/с
Восход - 06.37          Луна
Закат - 19.20        новолуние

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru
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